
Fundado en Noviembre de 1998 Director General: César Villalobos López
Año XXIV Núm. 1295 Mexicali, B.C. Del 16 al 22 de Septiembre de 2023.

Tels: (686)556-1039.  e-mail: pionero@prodigy.net.mx

El Pionero
Expresión de Mexicali, San Luis R.C. y su Valle

SemanarioSemanario

Por Knvul Sheikh *

Hay dos vacunas nuevas contra la 
COVID-19 que ya obtuvieron la luz 
verde por parte de la Administra-
ción de Alimentos y Medicamen-

tos (FDA por su sigla en inglés). En una re-
unión el martes, los asesores científicos de 
los Centros para el Control y la Prevención de 
Enfermedades (CDC, por su sigla en inglés) 
también recomendaron que las vacunas re-
formuladas, desarrolladas por Pfizer-BioN-
Tech y Moderna estén disponibles para to-
das las personas a partir de los 6 meses de 
edad. Las inmunizaciones podrían estar dis-
ponibles para los estadounidenses al final 
de esta semana.

Las vacunas ofrecerán una muy necesaria 
protección en tanto que en algunas zonas de 
Estados Unidos siguen aumentando los ca-
sos de covid.

Pese a que la cifra de hospitalizaciones y 
fallecimientos por covid disminuyeron du-
rante el año pasado, el virus ha evolucionado 
y mutado para generar más de dos decenas 
de variantes diferentes. La inmunidad de la 
mayoría de la gente también ha disminuido.

Menos del 20 por ciento de los estadou-
nidenses recibieron el refuerzo anterior, una 
vacuna bivalente que llegó el otoño pasado y 
fue diseñada para brindar protección contra 

Por Dianeth Pérez Arreola

Otro hallazgo positivo fue encontrado este 
lunes 11 de septiembre en la colonia Miguel Ale-
mán, confirmaron colectivos de búsqueda. Es el 
cuerpo número 21 que se localiza en esa zona 
del Valle de Mexicali.

Las características de la vestimenta es pan-
talón de mezclilla, camiseta verde tipo polo y 
tenis negros con suelas blancas.

El operativo de búsqueda empezó tarde hoy 
debido a un retraso de la Guardia Nacional. 
Colectivos destacan la ausencia de la encarga-
da temporal de la comisionada de Búsqueda, 
María Antonieta Sauceda Carrillo, quien había 
prometido acudir a la Miguel Alemán hace una 
semana, y no se ha presentado en las tres sali-
das que ha habido desde entonces.

OTRO HALLAZGO POSITIVO EN 
LA COLONIA MIGUEL ALEMÁN

De las cañerías del 
dinero al bonillismo 
infiltrado

Las cañerías por donde fluye dinero 
del erario estatal y federal parecen 
haberse cerrado por el momento…en 
lo que se reacomoda el gabinete.

El viernes 8 fue ungida en la ciudad de Mé-
xico Claudia Sheinbaum Pardo como la cuasi 
presidente de México y el bastón de mando 
del Movimiento, –que surgió oficialmente en 
el año 2015 pero se fraguó en mayo de 2005 
con el desafuero–, quedó en sus manos.

Pasada la euforia de la semana, ¿alguien 
recuerda el caso de Valeria Oseguera, donde 
el uso electoral de programas de gobierno, 
desvío de recursos públicos y la fractura en 
el gobierno de Baja California que encabeza 
Marina del Pilar Ávila Olmeda, se hicieron 
evidentes? Parece que no.

Hoy todos se funden en un abrazo como si 
no existieran los golpes bajo la mesa, pero es 
seguro que Claudia Sheinbaum no olvida. ¿O 
alguien ha visto el posteo de la gobernadora 
Marina del Pilar en la cena, con tanto que le 
gustan las redes?

Sheinbaum festejó con gobernadores que 
la respaldaron e hizo a un lado a quienes ju-
garon del lado opuesto, ya fuera por Adán 
Augusto López o por Marcelo Ebrard Casau-
bond.

Marina jugó mal pues carece de olfato po-
lítico, solo es simple y llanamente “la gober-
nadora”, pero quien manda ¿o mandaba? en 
una parte del estado y totalmente en More-
na, es Netzahuatlcoyotl Jauregui Santillán, 

Pasa a la Pág. 6

Opinión …
Lo que hay que saber 
sobre las nuevas 
vacunas contra la Covid
Las nuevas formulaciones 
pueden ayudar a combatir 
mejor el más reciente grupo de 
subvariantes que circulan en 
Estados Unidos

Pasa a la Pág. 6

El adiós a un pionero
Por  Orfalinda Hinojosa Elizalde

Mexicali, Baja California: tierra ar-
diente propicia para la producción 
algodonera, cobijó a hombres y 
mujeres fuertes que dieron paso 

a lo que hoy es el valle y la ciudad.  
Con la promesa de una vida mejor, la familia 

de don Abel Gaspar Sánchez, dejó atrás San 
Carlos Coahuila, para recorrer durante 5 días 
en un camión de redilas un camino que los lle-
varía a su destino: CD. Morelos en el valle de 
Mexicali.

Con la noticia de que el General Lázaro Cár-
denas les daría tierras en la Baja California, de-
cidieron empacar más que sus pertenencias: la 
esperanza de tener un mejor trabajo, ahí, en el 
desierto abrazador una tierra agreste.

Así, con las inclemencias propias del desier-
to, Abel crece cobijado de una familia nume-
rosa -integrada por Don Crescenciano Gaspar 
Cruz Y Doña —-maría de Jesús Sánchez Queve-
do- y llena de amor, que lo forjó como un hom-
bre responsable y apegado a valores del campo 
y su familia. 

Gracias a que, si papá, el señor Crescenciano 
Gaspar Cruz, hombre de valores, inculcó en a 
Abel y a sus hermanos, - Gerónimo, Dolores, 

Crescenciano, Amparo, Baltazar, José Ignacio, 
Luz María, Miguel Ángel y Soledad- el amor y 
devoción a la tierra, siendo esta, su actividad 
de vida.

Pasa a la Pág. 6

Llaman a declarar 
al campo zona 
de desastre
Piden campesinos un plan emergente para 
enfrentar la sequía

Archivo / El Diario

Por Heriberto Barrientos *

CHIHUAHUA. -  Ante el grave 
problema de la falta de lluvias, 
alrededor de 10 mil producto-
res de frijol pedirán al gobierno 
un “plan emergente”, ya que no 
podrán levantar cosecha en este 
ciclo agrícola, informó ayer Jesús 
Emiliano García, líder de la Unión 
Campesina Democrática (UCD).

Agregó que la sequía que se 
vive en el estado impidió el creci-
miento de plantas como el frijol, 
maíz y avena. El líder campesino 
dijo que este año producirán al-
rededor de 10 mil toneladas de 
frijol, lo que no alcanza ni para 

satisfacer el mercado local que es 
de 30 mil toneladas en el estado 
de Chihuahua.

Advirtió que lo anterior provo-
cará un alza en el precio del pro-
ducto, cuyo costo llegará hasta 
los 50 pesos por kilo en los próxi-
mos meses. “Esta situación de 
daños en la agricultura

Este año producirán sólo 10 
mil toneladas de frijol, cuando 
el mercado local es de 30 milnos 
deja sin poder resolver en el futu-
ro cuestiones de sostenimiento 
en el medio rural, no hay existen-
cia de frijol, se producirán este 

Pasa a la Pág. 6

Soslayan 
responsabilidad en 
Distrito de Riego

FEDERACIÓN Y ESTADO

n No asignan presupuesto para mantenimiento de infraestructura
n Urgen mil 200 millones de pesos para atender parte del rezago
n Sin respuesta petición de intervención a Marina del Pilar Ávila
n Igual soslayan propuesta de aportación de organismos operadores
n Cuota de 10 pesos por toma doméstica, 20 a comercios y 50 industria
n Que organismos y estado atiendan pozos de mesa arenosa
n Viene draga marina pero sin presupuesto para su operación 

Por César Villalobos López *

MEXICALI. -  Hace 20 años, los entonces diri-
gentes de las cuatro agrupaciones de producto-
res agrícolas advirtieron al gobierno de Eugenio 
Elorduy Walther sobre las adversidades que hoy 
de tienen en el Distrito de Riego como conse-
cuencia del abandono del gobierno federal en 
cuanto a inversiones para la conservación de las 
obras de cabeza, como la limpieza de la caja de 
azolve que ha generado arrastres a lo largo del 
canal Reforma o Alimentador Central, hasta la 
27, con derivaciones que obstaculizan el flujo 
del agua.

Pasa a la Pág. 4
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Entre Bancos, Empresarios, 
Políticos, .. y otros temas
*Hacienda va por un impuesto histórico en Cetes y otros bonos mexicanos
* La UFC y WWE se fusionan en nueva empresa para cotizar en Wall Street
* Ahí viene la ultraderecha buscando la presidencia de México
* Productores empresarios buscan Sistema Producto de trigo “a modo”

Por César Villalobos  López

Por Cosme Collignon

Oficialmente este jueves 7 de septiem-
bre arrancó el Proceso Electoral 2023 
– 2024, en el cual los mexicanos elegi-
remos a 1 presidente, 500 diputados 

(incluyendo los plurinominales) 128 senadores 
(también incluyendo los plurinominales) esto 
en la elección federal, pero también se van a 
elegir 8 gubernaturas y 1 jefatura de gobierno 
CDMX, mil 98 diputados locales, mil 803 pre-
sidentes municipales y 431 cargos elegidos por 
usos y costumbres. Esto significa que las 32 en-
tidades tendrán comicios locales.

El padrón electoral está compuesto por 98 
millones de ciudadanos registrados, de los 
cuales el 48 por ciento son hombres y el 52 por 
ciento mujeres. Se van a instalar 170 mil 3 casi-
llas en las 32 entidades. Se espera que partici-
pen como funcionarios de casilla aproximada-
mente 850 mil ciudadanos (y ciudadanas). El 
INE presupuestó un costo de 9 mil 355 millones 
de pesos en esta elección.

Tengo que hacer un apunte personal, según 
el INE el proceso electoral empezó éste 7 de 
septiembre, bueno para ellos, yo creo que lo 
inició el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor en 2021 al señalar a sus “corcholatas” y por 
supuesto encabezándolas Claudia Sheinbaum 
Pardo, entonces Jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, después el Secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard y el Secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López Hernández. 
Ah, se me olvidaba, también el Senador Ricardo 
Monreal, que lo nombró nomás para que no se 
sintiera, pero la realidad se demostró el pasado 
miércoles, el menos reconocido por la ciudada-
nía simpatizante de Morena.

Entonces empezaron las precampañas, pero 
para el Tribunal Electoral Federal y el Institu-
to Nacional Electoral, incluyendo los partidos 
políticos, esto no era precampaña. Si ya sabía 
Andrés Manuel López que iba a hacer este des-
aguisado político, por qué no envió en su tiem-
po, cuando tenía mayoría en el Congreso una 
iniciativa para que se cambiara la Ley Electoral 
y se permitiera que se hicieran campañas elec-
torales cuando les diera la gana, hubiera o no 
iniciado un proceso. No lo hizo, pero él inició en 
2021su proceso y desde entonces se sabía que 
“es Claudia”.

Al parecer en el 2024 habrá 2 candidatas y un 
candidato a la Presidencia, a menos que Movi-
miento Ciudadano sea tomado por los jaliscien-
ses y derroquen a Dante Delgado para unirse a 
Xóchitl Galves.

Claudia Shienbaum era la favorita de López 
Obrador, a tal grado que no hubo otra mujer que 
le hiciera sombra alguna, Yeidckol Polevnsky lo 
intentó pero Mario Delgado, dirigente nacional 
de Morena dijo que no podía participar en el 
proceso de elección del Candidato de Morena a 
la Presidencia de la República, porque las “cor-
cholatas” fueron invitadas directamente por el 

Consejo Nacional de Morena y los partidos Ver-
de y PT, ya que el acuerdo aprobado únicamen-
te contemplaba seis aspirantes y ya estaban 
llenos lo lugares. Claudia no tuvo competencia 
como Xóchitl con Beatriz, el caldo ya estaba he-
cho.

Mario Delgado ha realizado una serie de 
“consultas” en las cuales no hay comproban-
tes, como para la elección de Marina del Pilar en 
Baja California, de la que ya publicó el senador 
Jaime Bonilla la designación. A nivel federal si 
siempre estaba Claudia a la cabeza en las en-
cuestas para qué hacer tanta faramalla, pero 
tienen que hacer el juego de “demócratas”.

¿Y los que no ganaron qué va a pasar con 
ellos? Pues ya se había hablado del segundo y 
tercer lugar de la encuesta de Morena que se-
rían designados coordinadores del Senado y la 
Cámara de Diputados, mientras que el 4to lugar 
deberá ser incluido en el gabinete presidencial 
en una posición privilegiada. Con la salida de 
Ebrard, Adán Augusto será el coordinador en el 
Senado; Fernández Noroña como coordinador 
de los diputados y Manuel Velasco como secre-
tario de quién sabe qué. ¿Y Ricardo Monreal? Él 
quiere la Ciudad de México, pero creo que se irá 
a la RENATA (Reserva Nacional de Talentos). 
Por lo pronto ya hay dos precandidatas a la Pre-
sidencia de México, hay que decir las cosas por 
su nombre.

* El autor es Periodista independiente.

Tecleado
Arranca el Proceso Electoral 2023 – 2024

Eduardo Verastegui.

BANCOS. - LA TASA DE RETENCIÓN QUE 
PROPONE LA    SECRETARÍA DE HACIENDA Y 
CRÉDITO PÚBLICO (SHCP)  EN INVERSIONES 
EN CETES Y OTROS BONOS MEXICANOS ES LA 
MÁS ALTA DESDE QUE ESTOS INSTRUMENTOS 
SE COMENZARON A GRAVAR … En la Iniciativa 
de LEY DE INGRESOS DE LA FEDERACIÓN (ILIF), 
Hacienda estableció una  TASA ANUAL DE RE-
TENCIÓN del Impuesto Sobre la Renta (ISR) POR 
INTERESES PAGADOS POR EL SISTEMA FI-
NANCIERO DE 1.48% PARA 2024… Se trata de 
LA TASA DE RETENCIÓN SOBRE VALORES PÚ-
BLICOS Y PRIVADOS MÁS ELEVADA, de acuerdo 
con datos recopilados por  EL CEO  del  Paquete 
Económico de cada año a partir de 2003… EL 
IMPUESTO QUE PROYECTA HACIENDA PARA EL 
SIGUIENTE AÑO CONTRASTA CON LO APROBA-
DO PARA LOS EJERCICIOS FISCALES DE 2022 Y 
2023, CON TASAS DE RETENCIÓN DE 0.08% Y 
0.15%, RESPECTIVAMENTE, QUE FUERON HIS-
TÓRICAMENTE BAJAS… LOS CETES HAN GA-
NADO POPULARIDAD ENTRE LA POBLACIÓN 
MEXICANA POR LOS RETORNOS QUE OFRE-
CEN, resultado de la ADOPCIÓN DE LA POLÍTICA 
MONETARIA MÁS RESTRICTIVA DE BANCO DE 
MÉXICO (BANXICO) EN SU LUCHA CONTRA LA 
INFLACIÓN.

EMPRESARIOS. -  LA BOLSA DE VALORES 
DE NUEVA YORK, dio un nuevo listado con el 
nombre de TKO GRUOP HOLDINGS, que fusio-
na a dos empresas gigantes del deporte como la 
WWE (WORLD WRESTLING ENTERTAINMENT) 
y la compañía que gestiona uno de los torneos 
más famosos de artes marciales mixtas como la 
UFC  (ULTIMATE FIGHTING CHAMPIONSHIP) … 
Este estreno TUVO UN TROPIEZO EN SU PRI-
MER DÍA DE COTIZACIÓN, YA QUE LA ACCIÓN 
PRESENTA UNA CAÍDA DE CASI 2% PARA CO-
TIZAR EN UN PRECIO DE 101.02 DÓLARES… 

La nueva entidad deportiva se for-
mó después de que ENDEAVOR 
GROUP HOLDINGS CERRARA SU 
ACUERDO PARA COMBINAR WWE 
CON UFC EN ABRIL PASADO y con 
la que crearía UNA COMPAÑÍA 
VALORADA EN 21,400 MILLO-
NES DE DÓLARES. AHORA LAS 
ACCIONES SE COTIZAN BAJO EL 
SÍMBOLO TKO… Por separado, LA 
VALUACIÓN DE LA UFC ESTARÍA 
RONDANDO LOS 12,100 MILLONES 
DE DÓLARES, MIENTRAS QUE LA 
WWE LLEGARÍA A UN VALOR DE 
9,300 MILLONES DE DÓLARES… 
Previo a la cotización, ENDEAVOR 
GROUP HABÍA ANUNCIADO QUE 
TENDRÍA UNA PARTICIPACIÓN DE 
CONTROL DEL 51% EN LA NUEVA 
EMPRESA, MIENTRAS QUE LOS 
INVERSIONISTAS ACTUALES DE 
LA WWE OBTENDRÍAN EL 49%.

CAMPESINOS. – Entre los pro-
ductores de trigo hay quienes 

aseguran que algunos AGROEM-
PRESARIOS HABILITADORES 
les hicieron ver la NECESIDAD DE 
PARTICIPAR ACTIVAMENTE EN LA 
CONTINUIDAD DEL PLANTON DEL 
CENTRO CIVICO, en solidaridad a 
la gestoría de HORACIO GOMEZ, 
tesorero DISIDENTE DEL SISTEMA 
PRODUCTO TRIGO… Curiosamente 
son los mismos intereses los que lo 
impulsan a buscar la PRESIDENCIA 
DE ESE ORGANISMO en su próxima 
renovación… La determinación se 
tomó hace tiempo en una reunión 
convocada por GABY MACHADO en 
las instalaciones de PAMSA.  

POLITICA. – EL ACTOR EDUAR-
DO VERÁSTEGUI ACUDIÓ AL INS-
TITUTO NACIONAL ELECTORAL 
(INE) PARA REALIZAR SU REGIS-
TRO COMO INDEPENDIENTE A LAS 
ELECCIONES PRESIDENCIALES EN 
2024… VERÁSTEGUI ES UN ANTI-
GUO ACTOR CONVERTIDO EN PO-

LÍTICO… Es, también, EL LÍDER DEL 
MOVIMIENTO ULTRADERECHISTA 
VIVA MÉXICO, así como el máximo 
difusor y promotor de LA PELÍCU-
LA SOUND OF FREEDOM, UN FIL-
ME QUE TRATA EL ABUSO SEXUAL 
A NIÑAS Y NIÑOS CON TOTAL IN-
SENSIBILIDAD Y ASPIRANTE A LA 
PRESIDENCIA DE MÉXICO… Los 
medios han prestado poca atención 
AL ANUNCIO DE QUE VERÁSTE-
GUI BUSCARÁ LA CANDIDATURA 
PRESIDENCIAL POR LA VÍA INDE-
PENDIENTE. Pienso que estamos 
cometiendo un error al minimizar-
la, PUES NO PARECE QUE VAYA A 
TRATARSE DE UNA CAMPAÑA 
TESTIMONIAL Y DESLUCIDA, 
SINO DE UNA CON RECURSOS, 
CON PRESENCIA EN MEDIOS Y 
REDES SOCIALES, Y CON UN DIS-
CURSO COHERENTE QUE APELA 
A UN SECTOR BIEN DEFINIDO 
DEL ELECTORADO… Un detalle 
importante es que, en la sema-
na que anunció su intención de 
contender por la presidencia, VE-
RÁSTEGUI Y RICARDO SALINAS 
PLIEGO SE ENCARGARON DE 
DIFUNDIR FOTOS JUNTOS, CON 
MENSAJES COMO “ESTAMOS CO-
CINANDO OTRAS SORPRESAS, 
YA SE ENTERARÁN DESPUÉS”. 
ADEMÁS, EN MESES RECIENTES, 
VERÁSTEGUI Y SU MOVIMIEN-
TO HAN LANZADO UNA FUERTE 
CAMPAÑA DIGITAL PARA DE-
CRETAR LA MUERTE DEL PAN Y 
ARGUMENTAR QUE TODOS LOS 
PARTIDOS DE MÉXICO SON DE 
“EXTREMA IZQUIERDA” … VE-
RÁSTEGUI PUEDE UTILIZAR LA 
CAMPAÑA PRESIDENCIAL COMO 
VEHÍCULO PARA GANAR EXPO-
SICIÓN MEDIÁTICA, RECONOCI-
MIENTO DE NOMBRE Y PRESEN-
CIA TERRITORIAL. ASIMISMO, 
PODRÍA USAR SUS RECORRIDOS 

POR EL PAÍS PARA IMPULSAR SU 
AGENDA ANTIDERECHOS EN TO-
DOS LOS ESTADOS Y MUNICIPIOS 
QUE VISITE… Esto ocurriría en un 
CONTEXTO EN EL QUE UNA SEN-
TENCIA DE LA SUPREMA CORTE 
ACABA DE DESPENALIZAR EL 
ABORTO EN TODO EL PAÍS Y EN 
EL QUE HABRÁ DOS CANDIDA-
TAS PRESIDENCIALES MUJERES, 
a las cuales LA CIUDADANÍA LES 
EXIGIRÁ ACLARAR SUS POSICIO-
NES EN TEMAS COMO ABORTO, 
DIVERSIDAD SEXUAL O IGUAL-
DAD DE GÉNERO. Muy probable-
mente, LAS CANDIDATAS SEAN 
MUCHO MÁS EXPLÍCITAS QUE 
SUS ANTECESORES HOMBRES 
RESPECTO A SUS POSICIONES 
RELATIVAMENTE PROGRESIS-
TAS EN ESTOS TEMAS… MÁS 
AÚN, SI VERÁSTEGUI ASUME 
UN DISCURSO DE MANO DURA 
CONTRA EL CRIMEN ORGANIZA-
DO, AL ESTILO NAYIB BUKELE, 
PODRÍA OBTENER LA SIMPATÍA 
DE CIERTOS SECTORES SOCIALES 
HARTOS DE LA INSEGURIDAD Y 
DECEPCIONADOS DE TODOS LOS 
GOBIERNOS INCAPACES DE REDU-
CIR LA VIOLENCIA. 

Como el espacio se termina, le 
agradecemos sus consideraciones, 
pero mas su VALIOSO TIEMPO y 
estamos a sus ordenes en PASEO 
DE LA RUMOROSA Y CALLE DE 
LA LUZ #501 , San Marcos, Telé-
fonos (686) 556-1039 y 557-1102 
o Correo Electrónico: pionero@ 
prodigy.net.mx y/o pionero98@ 
hotmail.com. Las páginas de este 
Semanario están abiertas para 
cualquier aclaración o comentario 
sobre esta información, poniendo 
a disposición de nuestros lectores 
el correo: pionero@prodigy.net.mx 
. HASTA LA PROXIMA SEMANA .

Por Angélica 
Tarragó Rodríguez.

Concertista veracruzana de 
84 años.

Me gustaría decirle: Señora 
Sheinbaum, me parece que tie-
ne algunas confusiones en rela-
ción a nuestro género. El nacer 
mujeres no nos hace seres espe-
ciales ni privilegiados. Lo mismo 
se aplica al género masculino. 
La diferencia la hace la calidad 
de la persona. 

Una mujer que tiene una de-
pendencia como la que usted 
tiene, con su jefe, no es real-
mente un ejemplo de lo que es 
una mujer independiente y con 
convicciones. Usted no solo no 
tiene convicciones ni opiniones 
propias, ni siquiera son suyas 
sino de este vejete traicionero y 
mentiroso que es el peje. 

Usted se disminuye y se de-
grada al tratar de imitar no solo 
la manera soporífera de hablar 
de ese señor, sino hasta tratar 
de imitar el acento tabasqueño. 
Usted es una persona que se ha 
traicionado a sí misma, en su 
afán de poder; por eso no tiene 

ninguna fuerza. Repite discur-
sos manidos y huecos, porque 
usted ya no es, decidió conver-
tirse en una marioneta y usted 
es una víctima de usted misma. 
Lo más vergonzoso, señora, es 
que usted tiene una prepara-
ción que ni de lejos posee ese 
palurdo ignorante y resentido, 
mismo ante el cual usted se 
humilla, y se somete. No mujer, 
usted no es un ejemplo de una 
mujer libre, dueña de sí misma 
y responsable de sus actos. Us-
ted no puede representar a una 
mujer que no se doblega ni se 
victimiza porque tiene dignidad. 
Usted representa justamente 
aquello que usted ataca sin nin-
guna convicción: la sumisión al 
macho, la necesidad de poder, 
de sentirse importante y prota-
gonista. No señora, usted está a 
años luz de poder erigirse como 
un ejemplo para las mujeres, 
me corrijo, en realidad usted es 
un ejemplo de todo aquello que 
degrada y denigra a cualquier 
mujer. 

Qué vergüenza.

A la corcholata Claudia

Por Antonio Magaña

El crecimiento y bienestar de 
la población no siempre va 
atado al presupuesto.

El proyecto de presu-
puesto de egresos de la federación, 
llegará en 2024, a los “históricos” 
9.66 billones de pesos. (4.3% más 
que en 2023).

Al inicio del sexenio, 2019, fue de 
5.8 billones.

El último año de Zedillo, 2000, 
fue de 1.1 billones. Número de habi-
tantes: 99 millones.

Último año de Fox, 2006, fue de 
2 billones. Habitantes: 107 millones.

Último año de Calderón, 2012, 
fue de 3.7 billones. Habitantes: 116 
millones.

Último año de Peña, 2018, fue de 
5.2 billones. Habitantes: 125 millo-
nes.

El último del sexenio de López, 
será de 9.66 billones. Habitantes: 
131.5 millones.

En seis años, el presupuesto se 
incrementó 40% y la población 
5%.En 23 años, el presupuesto se 
incrementó 89% y la población 
24%.

El presidente dijo que, en 2024, el 
país no tendrá problemas financie-
ros. La bomba estallará en 2025. (a 
menos que la economía crezca de 
manera excepcional). 

Focos rojos del presupuesto 

2024:
La deuda crecerá aún más. El 

financiamiento de la deuda 2024, 
será 20% del presupuesto, 1.9 bi-
llones.

En el costo de la deuda 1.3 billo-
nes.

Pensiones contributivas1.5 billo-
nes. Pensión universal adultos ma-
yores 465 millones. Suma de pen-
siones: 1.99 billones, 22% del gasto.

Sume los billones anteriores y 
réstelos a los 9.66 billones.

No habrá incrementos significa-
tivos en los gastos de salud, educa-
ción, carreteras, sistema hidráulico 
y, aunque usted no le crea, ni en 
seguridad pública.

El gasto restante ya sabe usted a 
dónde irá a parar:

Dos bocas, que duplicó el costo, 
Tren Maya que lo triplicó, Felipe Án-
geles para ayudarlo a volar, oxígeno 
para PEMEX, obras del Ejército y…a 
los programas sociales para ganar 
votos en 2024. 

MÁS FOCOS ROJOS: el gobierno 
gastará muy por encima de sus in-
gresos en 2024: el incremento del 
GASTO anual será 26.2% del PIB 
y, el aumento de los INGRESOS, 
21.3.%.

El déficit, o diferencia, será -5% 
del PIB. El más alto desde 1989. Ese 
será el precio de ganar una elección 
a cambio de extraviar más la econo-
mía de un país.

“El Presupuesto Austero”
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Cartón de la semana...

Por Francisco Ruiz*

Septiembre es el mes de la patria 
pues, como no escapa a nuestra 
atención, el 16 de septiembre de 
1810 estalló la guerra por la inde-

pendencia de lo que hoy es México en voz 
del cura Miguel Hidalgo, quien fuera acom-
pañado por Ignacio Allende, Juan Aldama 
y alrededor de 800 residentes de Dolores, 
Guanajuato. La “cuna de la Independencia”, 
como la llamaría uno de sus hijos más re-
conocidos en el mundo, el cantautor José 
Alfredo Jiménez.

Poco más de 11 años más tarde, el 27 de 
septiembre de 1811, el Ejército de las Tres 
Garantías (religión, independencia y unión), 
comandado por Agustín de Iturbide, in-
gresó a la capital del todavía virreinato de 
la Nueva España. Un día después, el 28 de 
septiembre, se firmó el Acta de Indepen-
dencia del Imperio Mexicano y, finalmente, 
nació nuestro querido México.

Para quienes no pusieron atención a sus 
clases de Historia en la primaria y secunda-
ria (que seguramente serán los menos), y 
para quienes tienen una memoria flaca (lo 
más), tal vez les sea complicado recordarlo, 
es por lo que, primero debo recomendarles 
tomar vitaminas y dormir mejor y, segundo, 
me tomé la libertad de redactar esa breve 
síntesis a manera de recordatorio.

En México, el mes de septiembre resul-
ta muy significativo, desde el surgimiento 
mismo de nuestra nación, pasando por la 
instauración de la ceremonia del Grito de 
Independencia, el sacrificio de los Niños 
Héroes durante la batalla de Chapultepec y 
el nacimiento de Porfirio Díaz, hasta la cele-
bración del “Día del Presidente”, las inaugu-
raciones de la línea 1 del Sistema METRO de 
la Ciudad de México y del Museo Nacional 
de Antropología, además de los sismos que 

tanto afectaron a la capital de la república y 
sus alrededores.

En este año, los mexicanos hemos ates-
tiguado la incorporación de nuevas figuras y 
procedimientos alternos a los oficiales en el 
ámbito electoral. Si bien el Proceso Electo-
ral Federal 2023-2024 arranca oficialmente 
en septiembre, la realidad es que, gracias a 
la ocurrencia y presión del presidente López 
Obrador, casi todos los partidos políticos 
han adelantado un procedimiento que de-
bió suceder a principios del próximo año.

López Obrador, en su paranoia por la leja-
na posibilidad de perder el poder presiden-
cial, decidió (nuevamente), romper los cau-
ces legales y, lograr así, que su “corcholata” 
predilecta recorra los lugares más recóndi-
tos de México. Donde haya votos, allá irá. 
Dicen que: “el miedo no anda en burro”. Así 
que “más seguro, más ´marrado”, es decir, 
a Andrés Manuel no le gusta correr riesgos, 
por lo que, de ser necesario, correrá siempre 
los menores.

Al expresidente legítimo de México no 
sólo le importa ganar la elección presiden-
cial, sino ampliar su influencia en la Cámara 
de Diputados, así como en el Senado de la 
República. Allende de que no quiere que 
su candidata obtenga números significa-
tivamente menores a los que llevaron a 
AMLO a Palacio Nacional. Y es que, desde 
la perspectiva del aún primer mandatario, 
perder votos es perder popularidad y, en 
consecuencia, es perder aprobación sobre 
su “perfecto” sexenio.

Septiembre también dará la bienveni-
da a la primera gobernadora del Estado de 
México, la entidad federativa más poblada 
y la joya de la corona electoral. Además, el 
próximo año, el 30 de septiembre será el 
último día de gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador. Lo anterior deriva de una 
reforma constitucional en materia políti-

#LeerEntreLíneas...
Septiembre de locos

Periódico La Jornada

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador volvió a denunciar el des-
falco a la nación que suponen los 
contratos suscritos con varias em-

presas para arrendar nueve hospitales para 
los institutos Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) y de Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado (Issste). Es-
tos acuerdos de “asociación” público-priva-
da suponen una sangría al erario de 5 mil 
651 millones de pesos anuales, y al término 
de su vigencia habrán costado 93 mil millo-
nes de pesos. A fin de ahorrar al Estado los 
obscenos sobrecostos introducidos en los 
convenios firmados por los gobiernos de 
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña 
Nieto, sin afectar las inversiones de las per-
sonas de negocios, el mandatario propuso 
comprarles los inmuebles con todo su equi-
pamiento a un precio justo establecido me-
diante avalúo.

Según informó ayer el titular del Ejecuti-
vo, la contrapropuesta que recibió consiste 
en proseguir los contratos hasta su térmi-
no original, pero con un “descuento” en la 
anualidad. Semejante proposición es in-
aceptable porque haría prevalecer la trans-
ferencia de dinero público a un puñado de 
magnates, y además constituye una cínica 
admisión de que durante todos estos años 
los proveedores han cobrado sus servicios a 
un precio mucho más elevado del real.

Como ilustró el Presidente, con lo que se 
ha derrochado en el pago de sobreprecios 
la Federación pudo haber construido más 
hospitales, contratado más personal, ac-
tualizado los equipos médicos o adquirido 
medicamentos y otros insumos. En este 
sentido, la complicidad de funcionarios pa-
nistas y priístas con empresarios inescru-

pulosos para inflar los costos de los nosoco-
mios concesionados bien puede calificarse 
de conspiración para asesinar a quienes se 
vieron privados del acceso a la atención 
médica por un uso insensible y criminal del 
presupuesto.

Los regímenes neoliberales crearon un 
marco legal expresamente diseñado para el 
saqueo y el latrocinio, en el cual el Estado 
está obligado a honrar los contratos firma-
dos con particulares incluso cuando se de-
muestra de manera fehaciente que éstos 
fueron redactados de manera dolosa con 
intención de estafar a la nación en benefi-
cio de los capitalistas y sus cómplices den-
tro de la administración pública. Por ello, 
resulta poco menos que imposible recupe-
rar los montos que ya fueron entregados, 
pero el esfuerzo del Ejecutivo para frenar 
a este robo al descubierto debe ser salu-
dado y acompañado por toda la población. 
De la misma manera, quienes participaron 
de este esquema de defraudación podrán 
sustraerse de la acción de la justicia, pero 
merecen la más firme condena social, y es 
imperativo impedir que vuelvan a hacer ne-
gocios u ocupar cargos en cualquier rama 
del gobierno.

Por último, este caso obliga a reflexionar 
en torno a la deshumanización y el extravío 
de toda brújula moral que son parte intrín-
seca del modelo económico neoliberal, en 
el que las personas quedan reducidas a 
mercancías y la dignidad intrínseca de los 
miembros de nuestra especie en que se 
fundamenta toda la teoría de los derechos 
humanos se ve sujeta al poder adquisitivo 
de los individuos y a las “leyes” de la oferta 
y la demanda. Ante actos de barbarie como 
la privatización de la atención sanitaria, se 
reafirma la urgencia de desterrar el neolibe-
ralismo como proyecto y como ideología.

Opinión...
PRIAN SA | HERNÁNDEZ

ENTRE LOS SURCOS...
Emergencia en el campo 
de Zacatecas ¿y el de BC?

Por César Villalobos López

Hospitales concesionados: saqueo bajo contrato

co-electoral que modificó la fecha de la toma 
de posesión del presidente de México, pasando 
del 1º de diciembre al 1º de octubre, cada seis 
años. Ahora sí que: Septiembre me gustó pa´ 
que te vayas…

Post scriptum: “¡Muera el mal gobierno!”, Mi-
guel Hidalgo y Costilla.

* El autor es escritor, catedrático, doctor en 
Derecho Electoral y asociado del Instituto 
Nacional de Administración Pública (INAP).

CONTACTO:
strategia.y.poder@gmail.com
W: (55) 3932 2213

David Monreal Ávila, gobernador de Zaca-
tecas, confirmó la solicitud de declara-
toria de emergencia para el campo zaca-
tecano por la prolongada sequía, e hizo 

un llamado a las instancias del gobierno federal 
“para que apremien” dada la condición de “semá-
foro rojo” que se vive actualmente.

De acuerdo con datos de la Secretaría del Cam-
po (Secampo) este año se quedaron sin sembrar 
cerca de 700 mil hectáreas, del millón 160 mil que 
son de temporal, mientras que el resto que sí se 
sembró, está en peligro de perderse por lo insufi-
ciente de las precipitaciones.

Cabe señalar que el cien por ciento del territo-
rio estatal se mantiene en sequía desde hace un 
mes, pero tan sólo en la última quincena, el nú-
mero de municipios en sequía extrema pasó de 25 
a 37, de acuerdo con datos de la Comisión Nacional 
del Agua.

Ante ello, el gobernador pidió apresurar los tra-
bajos correspondientes a los titulares de la Cona-
gua; de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural y al titular de la Secampo.

Por otro lado, expresó que no se ha detenido 
la dispersión del fertilizante y semillas alternati-
vas, porque, aunque ya se pasó el ciclo agrícola de 
Primavera–Verano para cultivos como el frijol y el 
maíz, aún se puede sembrar avena o cebada para 
prolongar el ciclo e ir a la temporada de invierno.

Reconoció que las lluvias recientes cayeron ya 
fuera de temporal: “para muchos que ya no qui-
sieron aventurar en los fríjoles y los maíces,  les 
estamos dando la alternativa de avena, de ceba-
da para que no se pierda al cien por ciento el ciclo 
agrícola”.

Las lluvias recientes no han sido suficientes 
para evitar que Zacatecas sufra la peor sequía de 

por lo menos la última década.
Según Conagua, Zacatecas es uno de los únicos 

cinco estados con la totalidad de su territorio en 
condiciones de sequía, y es el quinto con mayor 
porcentaje de sequía extrema, después de Aguas-
calientes, Guanajuato, Jalisco y Michoacán.

Mientras esto ocurre en Zacatecas, en Baja Cali-
fornia, la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olme-
da, que se dice consentida del presidente Andrés 
Manuel Lopez Obrador y de la corcholata Claudia 
Sheinbaum Pardo -aspirante a gobernar al país, 
prefiere los reflectores de las redes sociales antes 
que voltear sus ojos hacia los problemas del cam-
po bajacaliforniano, tal vez porque su encargado 
de la Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural 
de BC, el arquitecto Juan Melendrez Espinoza, no 
se los plantea, porque no los conoce.

Eso sí, la gobernadora y el arquitecto hacen bue-
na dupla en todo tipo de evento donde se brinde y 
se degusten platillos de alta cocina, pretextando 
trabajar a favor del campo.

Está por iniciar otro ciclo otoño – invierno, las 
preparaciones de tierras para siembras de trigo, 
son mínimas, la famosa financiera estatal con 
un capital de 500 millones de pesos, hasta el mo-
mento es un sueño guajiro, pero esa aspiración de 
productores es aprovechada con fines políticos 
disfrazados de interés por apoyar a los trigueros 
del valle de Mexicali.

De promoción o gestoría del gobierno de Mari-
na del Pilar, nada se sabe, pero nuevamente surge 
la figura salvadora de Nancy Guadalupe Sánchez 
Arredondo, antes como diputada federal, ahora 
como senadora presidente de la Comisión de Agri-
cultura de la Cámara Alta y es que, en los integran-
tes del Sistema Producto Trigo, siempre ha tenido 
su mejor rebaño.    

El Arq. Juan Meléndrez Espinoza trabajando por y para el campo.



Año XXIV Núm. 1295 Mexicali, B.C. Del 16 al 22 de Septiembre de 2023.Pág. 4 El PioneroSemanario

Expresión de Mexicali y su Valle

Mantente informado de las noticias más Mantente informado de las noticias más 
relevantes de Mexicali y su Vallerelevantes de Mexicali y su Valle

www.semanarioelpionero.com.mxwww.semanarioelpionero.com.mx

Lo extraordinario 
de lo cotidiano...
Nutrir nuestra vida

Por Gladys Villalobos*

“Somos el resultado 
de los libros que 
hemos leído, de los 
sueños que hemos 

soñado, de los lugares que hemos 
conocido, de las personas que he-
mos amado” dice una frase de la 
cual no encontré con precisión su 
autoría. Coincido que somos la 
suma de momentos, de personas, 
de emociones, de pensamientos, 
de decisiones y omisiones.

El verano está por iniciar y es co-
mún toparnos en internet o donde 
pongamos la atención, con reco-
mendaciones para lucir “cuerpo de 
verano”, acompañadas de una pare-
ja con un cuerpo atlético o estiliza-
do. Textos que abordan consejos de 
nutrición saludable. 

La nutrición, esa que por costum-
bre la asociamos solo a los alimen-
tos, a lo que comemos, con lo que 
alimentamos el cuerpo. Sin mucho 
buscar nos topamos con consejos 
para perder peso, para bajar el co-
lesterol, antienvejecimiento, como 
combinar alimentos, nutrición ce-
lular. La dieta de luna, de la sopa 
de repollo, la dieta paleo, la vegeta-
riana, la dieta del bísquet, la dieta 
keto.

Te invito a reflexionar ¿con que 
nutres tu mente, tu corazón, tus 
emociones, tu vida cotidiana? Lle-
var una vida saludable, equilibra-
damente nutrida incluye también 
lo que pienso, lo que digo, lo que 
escucho, lo que escribo, la forma 
en cómo me relaciono con los seres 
humanos, la forma en cómo me re-
laciono conmigo misma, conmigo 
mismas, la calidad de mi conviven-
cia y la satisfacción en mis actos.

Nutre tu vida con lo que conside-

res necesitas en este momento, ac-
tualiza tus elecciones del pasado o 
reafírmalas. Revisa tus pensamien-
tos, los dichos de tu boca, tus hábi-
tos que tal vez sean ya leyes en tu 
cotidiano, la forma como reaccionas 
¿es una decisión o un impulso? Es-
cucha con detenimiento las conver-
saciones de tus círculos habituales 
¿de qué hablan? ¿eso que escuchas 
te nutre? Elige sabiamente a quien 
lo otorgas lo único que nunca recu-
peraras, tu tiempo.

Como seres integrados a una so-
ciedad estamos expuestos siempre 
a “comida chatarra”, como se cono-
ce popularmente. De vez en cuando 
la ingerimos, felices, no quitamos 
ese antojo, pero en algún momen-
to volvemos a nuestra “nutrición” 
saludable. De lo contrario, con con-
ciencia, sabemos que tendrá una 
repercusión en nuestra salud y en 
la báscula. Lo mismo sucede con el 
resto de los factores que nos nutren 
de una forma no física. Al no ser 
selectivos con quien convivimos y 
compartimos nuestro tiempo nos 
puede provocar la misma pesadez 
que una cena indigesta.

Te invito a aventurarte en la 
escritura. Escribir es leernos, es 
escucharnos, es vernos. Cosas in-
teresantes surgen a través de la 
escritura. 

“Lo Extraordinario de lo Cotidia-
no”, un espacio donde cada día es 
un motivo. Valoro tu tiempo.

*Cachanilla de nacimiento, comu-
nicóloga de profesión, amante del 
cuerpo por vocación. Crecí análoga, 
me convertí digital. Asesora en Co-
municación, Redactora de Conte-
nidos, Fotógrafa. Mi sitio: gladys-
villalobos.wordpress.com/

MICHOACÁN. - La Asociación de 
Productores y Empacadores Exporta-
dores de Aguacate Mexicano (APEAM) 
supera récord en ventas de aguacate 
de exportación a EE.UU. en lo que va 
del año 2023. Según Álvaro Luque, 
Presidente y CEO de “Avocados From 
Mexico” (AFM), se espera que este año 
la importación a Estados Unidos sea 
superior, lo cual marcaría el inicio de 
un nuevo récord, ya que la demanda ha 
aumentado en mercados internaciona-
les en comparación al 2022. 

El aumento en la exportación de 

aguacate en el 2023, se debe principal-
mente a una necesidad de consumo 
progresiva. Poco a poco, el fruto ha ido 
ganando popularidad, principalmente 
en festejos y eventos, dónde su con-
sumo se dispara: el Súper Bowl siendo 
una de las principales ocasiones, se-
guido por el Cinco de Mayo. 

La APEAM, es el único socio coo-
perador mexicano Estados Unidos, 
así como ante la USDA-APHIS para la 
exportación del aguacate de México. 
También se encarga de la promoción 
de aguacate en otros países bajo la 

marca de “Avocados From Mexico”. 
Actualmente, la asociación se en-
cuentra conformada por casi 35 mil 
productores y 84 empacadoras con-
formadas.

Ante el crecimiento constante en la 
demanda de aguacates, se hace im-
perativo contrarrestar los efectos de la 
sobreoferta en el entorno. Es en este 
contexto que APEAM se encuentra 
impulsando proyectos sostenibles 
para tomar acción en la mitigación 
del impacto ambiental de la pro-
ducción. A través de su destacado 
programa de Conservación de Bos-
ques, se han donado 560 mil árboles 
destinados a ser plantados en Mi-
choacán, sólo durante la temporada 
2022-2023, aportando así, un asom-
broso total de más de 3.4 millones 
de plantas desde los inicios del pro-
yecto. Esta iniciativa incluye la incor-
poración de ocho especies diferentes 
de pino, tales como Pinus devoniana 
Lindley michoacana, Pinus pseudos-
trobus Lindley y Pinus greggi engelm 
por nombrar algunas.

Foto: @eaterscollective

GRAN AÑO EN EXPORTACIÓN

Los aguacates de México 
conquistan Estados Unidos
n El aumento en la exportación de aguacate en 2023 se debe principalmente a una 
    necesidad de consumo progresiva de los mercados internacionales
n APEAM impulsa proyectos sostenibles para la producción de aguacate 

Hace poco más de un año, tras una 
serie de reuniones y análisis, entre di-
rectivos de la S. de R.L. concesionaria 
de la red mayor del Distrito de Riego y 

funcionarios 
de la Comisión 
Nacional del 
Agua, sobre 
las condicio-
nes de la in-
fraestructura 
hidroagrícola, 
se concluyó 
que, precio de 
entonces, se 
requerían mil 
200 millones 
de pesos para 
avanzar en 
el manteni-
miento y con-
servación.     

El análisis 
fue entregado 
a la goberna-
dora Marina 
del Pilar Ávila 
Olmeda, con 
la solicitud 
de su inter-
vención ante 
el gobierno 
federal de la 
4T, sin que 
hasta la fecha 
se tenga una 
repuesta con-
creta.
TODO A QUE-
DADO EN 
UNA MERA 
SOLICITUD

Ante la nula respuesta del gobierno 
federal de la 4T, en una reunión del Co-
mité Hidráulico se propuso que los or-
ganismos operadores que manejan el 
agua de las ciudades paguen una cuota 
de 10 pesos por toma de agua domici-
liaria, 20 por toma comercial y 50 por la 
industrial, para aplicarla a la conserva-
ción y mejoramiento en la operación de 
la red hidroagrícola.

Al mejorar la operación se tendrán 
ahorros de volúmenes en la actividad 
agrícola y quedarían disponibles para 
atender la creciente demanda de la 
población, principalmente de la zona 
costa.

Adicionalmente, los organismos 
operadores y el gobierno federal de-
berán de atender la operación de los 
pozos de la mesa arenosa de san Luis, 
Rio Colorado, Sonora, -origen del agua 
asignada a las ciudades-, que en parte 
han sido atendidos por la S. de R.L. por 
falta de presupuesto para vigilancia, 
limpieza del canal conductor, repara-
ciones de motores y transformadores 
afectados por la delincuencia.        

DRAGA MARINA DE SEMAR
Directivos de la S. de R.L que pre-

side Luis Padilla dieron a conocer que 
la Secretaría de Marina ofreció el en-
vío de una draga marina para la ex-
tracción de sólidos, de la caja de azol-
ve, entre la presa Morelos y la represa 
Matamoros, misma que podría llegar 
a la zona del trabajo en el curso de la 
próxima semana.

SOLO EQUIPO, SIN PRESUPUESTO
Jorge Luis “Kowi” Estrada Quiles y 

Juan Carlos Fierro Yáñez, secretario 
administrativo y tesorero, respectiva-
mente, de la S. de R.L., precisaron que 
la draga marina requiere combustible 
para su operación, así como la alimen-

tación y hospedaje del personal técni-
co, gastos que se tendrán que soportar 
localmente.

Como se trata de una obra que con-
tribuirá a mejorar un poco el flujo del 
agua en ese tramo previo al canal Ali-
mentador Central o Reforma, con be-
neficio no solo a los usuarios agrícolas, 
sino también a los organismos opera-
dores, se busca la participación del es-
tado y el municipio para la cobertura de 
los costos.  

Mencionaron que, tentativamente, 
la draga marina de la Secretaría de Ma-
rina, permanezca trabajando un lapso 
de dos meses, tiempo insuficiente 
para la eliminación del azolve acumu-
lado a lo largo de los años en los que no 
se le dio mantenimiento.

En referencia a la advertencia que se 
hizo al entonces gobernador Eugenio 
Elorduy Walther, por parte de Benja-
mín Castillo Valdez, Mario Vindiola 
Velázquez, Ceferino Saavedra Godínez 
e Isaías Hernández, de la Liga de Co-
munidades Agrarias CNC, Federación 
Estatal de Propietarios Rurales, Liga 
Agraria Estatal CCI y Unión Agrícola 
Regional, respectivamente, también 
mencionaban discrepancias con los or-
ganismos operadores, por la demanda 
de agua y la falta de coordinación. 

 * Licenciado en periodismo, cédu-
la profesional 9089292. Miembro 
fundador de la -APM- Asociación 
de Periodistas de Mexicali, A.C., en 
1972 y de la Federación de Asocia-
ciones de Periodistas Mexicanos, 
A.C. -FAPERMEX- en 2002, repre-
sentando a la APM; integrante del 
CONALIPE y director de Semanario 
El Pionero desde 1998. Este trabajo 
se publica en la edición 1295 de Se-
manario El Pionero, con fecha 16 de 
septiembre de 2023.

Soslayan...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

México recupera categoría 1 
en la aviación internacional 

La recuperación de la Categoría 1 en 
seguridad aérea internacional traerá nu-
merosos beneficios para México y para 
los Estados Unidos, afirmó el secretario 
de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara.

Habrá más vuelos entre ambas nacio-
nes, lo que fortalecerá la conectividad aé-
rea; fomentará la competencia y mejorará 
la calidad de los servicios para los viajeros, 
lo que se traduce en más rutas y frecuen-
cias con tarifas más competitivas.

Se prevé, en el corto plazo, se abran 
más de 50 rutas nuevas de México a Es-
tados Unidos, lo que puede llegar a re-
presentar más de 1 millón de pasajeros 

cada año.
De igual manera, la Categoría 1 gene-

rará más y mejores  empleos en áreas 
como turismo, transporte y servicios re-
lacionados, enfatizó el titular de la SICT.

Tendremos una potencialización del 
transporte de carga aérea, que dará re-
novado impulso al comercio internacio-
nal y a la logística en México, favorecien-
do el crecimiento de nuestra industria 
aeroespacial, generando más atracción 
de inversión en el sector de la aviación 
y contribuyendo al desarrollo económico 
del país.

Desde el primer día en que el presi-
dente Andrés Manuel  López Obrador 

encomendó a la SICT la misión de re-
cuperar la Categoría 1, se  trabajó con 
determinación para que México ocupe 
el lugar que merece en la aviación inter-
nacional, enfatizó Nuño Lara.

Los resultados alcanzados enorgulle-
cen, ya que México es el primer país en 
responder satisfactoriamente el 100% 
de los cuestionamientos en una Audito-
ría de Evaluación realizada por la Agen-
cia Federal de Aviación norteamericana 
(FAA, por sus siglas en inglés).

La recuperación de la Categoría 1 es 
un logro que marca  un nuevo rumbo 
para el desarrollo de la aviación en Mé-
xico, recalcó.
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“Con mis amigos Reporteros Gráficos de la vieja guardia. Un gusto compartir anécdotas y buenos momentos en el periodismo”, menciono el Lic. 
Alonso Diaz, en referencia al convivio organizado por la Asociación de Reporteros Gráficos que preside Cesar Valdez, para entregar un reconoci-
miento -por 45 años de actividad profesional- a Alejandro Covarrubias. “Que cuadro...puro catedrático de la cámara y un gusto verlos juntos y con 
salud...enhorabuena a todos y cada uno de ustedes que tuve el gusto de compartir infinidad de momentos en el oficio más grandioso del mundo...
un abrazo”, manifestó Eduardo Navarro.

Reconocimiento por 45 de actividad 
profesional a Alejandro Covarrubias

Por Brenda Chávez *

Muy pronto podríamos quedarnos sin ali-
mento ni comida debido a la sobreexplotación 
de recursos y la sequía que se vive en el país, 
sin embargo, las verdolagas podrían ser un gran 
aliado para nosotros en cuanto a la alimenta-
ción, pues además de que su cosecha es suma-
mente fácil, no se gasta mucha agua en ello y 
son demasiado nutrituvas.

El calentamiento global es algo sumamente 
visible, pues actualmente está generando que 
el clima cambie considerablemente, las tempe-
raturas están muy por arriba de lo normal y eso 
provoca que el agua y el suelo vayan secándose 
poco a poco, además, de la sobreexplotación de 
recursos que hace el ser humano.

Desde hace algunos meses empezó a sonar 
mucho que el fin del agua está muy cerca, por 
lo que, en la búsqueda de poder preservarla, 
muchas personas han buscado distintas alter-
nativas para no gastar todos nuestros recursos 
del vital líquido.

VERDOLAGA: UNA GRAN 
ALIADA CONTRA LA SEQUÍA

Hay quienes incluso buscan realizar cultivos al-
ternativos a los que ya se siembran en la zona para 
que puedan ayudar a disminuir el gasto del agua.

En la búsqueda de estos cultivos alternativos 
se ha encontrado la genial posibilidad de seguir 
cultivando las verdolagas, pues a pesar de que 
hay quienes creen que es una hierba mala, es 
una excelente fuente de nutrientes para los hu-
manos.

Además de ello, es una excelente aliada para 
combatir la sequía, pues además de que se 
reproducen muy fácilmente, no se necesitan 
grandes cantidades de agua para su cosecha 
como con otros alimentos, ya que es de la fami-

lia de las suculentas.

¿POR QUÉ LAS VERDOLAGAS 
AYUDAN CONTRA LA SEQUÍA?

La verdolaga es una gran aliada contra la se-
quía pues a lo largo del tiempo ha creado un 
nuevo tipo de fotosíntesis de forma indepen-
diente que permite a la hierba soportar mucho 
tiempo sin agua, sin dejar de reproducirse.

Se ha descubierto que esta planta, al igual 
que otras, realiza una combinación muy rara 
que ha creado una especie de superplanta que 
podría ser muy útil en ingeniería de cultivos.

El maíz y la caña de azúcar desarrollaron un 
tipo de fotosíntesis llamado C4, esta, les permi-
te seguir reproduciéndose a pesar de las altas 
temperaturas del ambiente.

Por otra parte, las suculentas poseen otro 
tipo de fotosíntesis conocido como CAM que 
les ayuda a sobrevivir en desiertos o zonas con 
poca agua.

Las verdolagas poseen ambas formas de rea-
lizar la fotosíntesis por lo que además de que 
pueden soportar altas temperaturas, pueden 
vivir en lugares donde no hay mucho acceso al 
agua, una combinación donde cualquier otra 
planta moriría, pero ellas no.

El comprender esta nueva forma de fotosín-
tesis, que es la unión entre la C4 y la CAM, po-
dría ayudar a que en un futuro se diseñen cul-
tivos como el maíz u otros alimentos para que 
puedan soportar altas temperaturas y sequías 
prolongadas.

Además de ser una gran aliada contra la se-
quía, también es rica en diversas vitaminas y 
minerales que ayudan a mejorar nuestra salud.

¿QUÉ NUTRIENTES 
APORTAN LAS VERDOLAGAS?

Las verdolagas son una planta que aporta 
una gran cantidad de vitaminas, además de 
estar catalogada como la fuente más alta de 
ácidos grasos omega 3 y 6 en el reino vegetal.

Entre otros nutrientes, las verdolagas tam-
bién nos aportan vitaminas A, B y C, además de 
calcio, potasio y hierro.

Estas plantas comestibles pueden desarro-
llarse en lugares húmedos, muy cerca de los 
ríos u orillas de los caminos; ellas se extienden 
con facilidad y abarcan mucho espacio rápida-
mente.

Nota publicada originalmente en El Heraldo 
de Chihuahua

Verdolaga: la planta que podría 
ser la clave contra la sequía
Además de ser sumamente 
nutritivas, las verdolagas son 
un alimento que podría ayudar 
en gran manera a disminuir 
considerablemente el consumo de 
agua que se realiza en el campo

La verdolaga es una excelente fuente de nutrientes para los humanos/Foto: Cortesía | Go-
bierno de México.

GOBIERNO DEL ESTADO IGNORÓ 
COLORES ALUSIVO A FESTEJOS PATRIOS 

MEXICALI. – Había sido tradición que, en 
edificios del gobierno del estado y otras ins-
talaciones del poder publico tuvieran, en el 
mes de septiembre, colores alusivos a las 
Fiestas Patrias, pero en esta ocasión, el go-

bierno de Marina 
del Pilar Ávila Ol-
meda omitió, tal 
vez por cuestión 
de presupuesto, 
darle al edifico 
del Centro de Go-
bierno  el colorido 
característico 
de los festejos 
septembrinos, 
prefiriendo que 
predomine el 
color distintivo 
de MORENA; en 
cambio, la casa 
municipal si re-
cordó la tradición, 
como muestran 
estas fotografías 
de RAFAEL PEREZ 
Limon. 

AMLO descarta 
una ruptura en 
MORENA pese a 
amagos de Ebrard

Ciudad de México, (EFE).- El presidente 
mexicano, Andrés Manuel López Obrador, 
descartó este miércoles una ruptura en su 
partido, el Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena), pese a los amagos del ex-
canciller Marcelo Ebrard, quien puede dejar 
la organización por sus críticas al proceso de 
la candidatura presidencial.

“En el caso de Marcelo, ya lo dije también, 
es mi amigo, mi compañero, lo estimo, y no 
puedo opinar más. Quisieran nuestros ad-
versarios, porque es natural, que hubiese 
fractura, una ruptura en el movimiento, no 
hay eso ni habrá porque nuestro pueblo está 
a favor de la transformación”, expresó en su 
rueda de prensa diaria.

El mandatario hizo estas declaraciones 
cuestionado por el descontento de Ebrard, 
quien el lunes amagó con dejar Morena por 
las irregularidades que él percibió en la con-
tienda interna del partido, que el 6 de sep-
tiembre anunció como candidata presiden-
cial de 2024 a Claudia Sheinbaum, exjefa de 
Gobierno de Ciudad de México.

El excanciller, quien el próximo lunes lan-
zará su "movimiento progresista", acusó a 
Morena de replicar las prácticas antidemo-
cráticas que caracterizaron los más de 70 
años de gobierno del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), pero López Obrador re-
chazó estas críticas.

“No (son las mismas prácticas), lo dije 
desde hace bastante tiempo: se acabó el 
dedazo, se acabó el acarreo, la cargada, todo 
esto que hicieron nuestros adversarios du-
rante mucho tiempo, durante siglos, lo que 
nosotros padecimos, nos robaron eleccio-
nes”, manifestó el gobernante mexicano.

El mandatario expresó su confianza en la 
unidad del partido rumbo a las elecciones 
de 2024, cuando Sheinbaum enfrentará a la 
opositora Xóchitl Gálvez, del Frente Amplio 
por México, que conforman el PRI, el Partido 
Acción Nacional (PAN) y el de la Revolución 
Democrática (PRD).

Y defendió a Sheinbaum como "una mujer 
con muy buenos sentimientos" y “honesta”.

“Ya entregué la dirección del movimiento 
de transformación a Claudia Sheinbaum, 
que es excepcional, extraordinaria, es una 
mujer con convicciones, con principios, ho-
nesta y, además, preparada, muy prepara-
da”, señaló. EFE

El excanciller, quien el próximo 
lunes lanzará su "movimiento 
progresista", acusó a Morena 
de replicar las prácticas 
antidemocráticas que 
caracterizaron los más de 70 
años de gobierno del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI), pero López Obrador 
rechazó estas críticas.
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Por Rosa Chávez Cárdenas

Estamos a un año de tener una 
mujer en la presidencia de la Re-
pública, nos adelantaremos a Es-
tados Unidos, Francia, Canadá. 

Pero, Brasil, Costa Rica y Argentina habían 
puesto el ejemplo. Ya habíamos tenido 
candidatas a la presidencia, pero no logra-
ron romper el techo de cristal. Recordemos 
en 1953 las lucha por los derechos de las 
mujeres logró que se aprobara el voto. Este 
año en octubre se cumplen 68 años que la 
mujer pudo ejercer el voto en las eleccio-
nes presidenciales. Bueno, pero el género 
no garantiza que las mujeres sean mejores 
gobernantes o jefas en la empresa, no to-
das ayudan a su género, ni son más solida-
rias, es un hecho, el poder transforma. En 
la cultura patriarcal en la que hemos es-
tado inmersos por generaciones, tenemos 
roles muy rígidos de los que corresponde 
a lo masculino y lo femenino, lo que nos 
ha llevado a comportamientos y conduc-
tas neuróticas. Un tema que me apasiona 
como psicóloga y terapeuta de parejas son 
los arquetipos de Jung, el Animus en la 
mujer y el Anima en el hombre. Lo que se-
ría el ying y el yang en la filosofía oriental, 
en donde lo que se considera femenino y 
lo masculino en cada persona debe estar 
en equilibrio, por ejemplo, el sol es Yang 
y la luna Ying, en lo biológico son las hor-
monas, las responsables de la aparición de 
los caracteres sexuales secundarios en la 
pubertad y posteriormente de regular el 
ciclo reproductivo. El animus se va desa-
rrollando a través de la experiencia perso-
nal y el entorno en el que se desenvuelve 
la mujer, no solo en relación con el padre, 
también en la relación con los hermanos, 
tíos, abuelo, maestros y el jefe, es decir 
con las figuras de autoridad; en la familia, 
las instituciones, la política, la religión (de 
las más importantes), con las metáforas, 
los mitos y la cultura. Desde los primeros 
años estos modelos tienen una profunda 
influencia en la consciencia se introyec-
tan en el inconsciente personal, colectivo 
y persisten en la vida. Seguramente se 
preguntan: ¿por qué muchas personas no 
llegan a un desarrollo pleno de la conscien-
cia? Una de las respuestas es por la repre-
sión moral, familiar y cultural que aparece 
reflejada en los roles y los juicios morales 
que sirven de crítica en donde dominan 
los prejuicios de lo que debe y no debe ser. 
Por ejemplo, en los países árabes la mujer 
no debe mostrar su rostro, su cuerpo y su 
cabello. En nuestro país todavía señalan a 
las mujeres exitosas con juicio previo las 
califican, dicen que lo que han logrado se 
lo ganaron con su cuerpo. Sigamos con el 
animus, la parte masculina de la mujer, el 
Yang, tiene un aspecto positivo y un nega-
tivo. Actualmente observamos a mujeres 
muy abrumadas en cargos gerenciales, 
las que asumen roles de poder y se tornan 
autoritarias, prepotentes, dejan de lado lo 
femenino, tienen el animus exaltado. El 
trabajo en la política y la empresa crean 
muchas demandas en la actualidad, para 
mostrarse guapas, recurren a las dietas, 
el gimnasio y hasta las cirugías estéticas. 
Demasiadas demandas, todo tiene cos-
tos, las cargas materialistas impuestas, 
el manejo de poder, el exceso de trabajo, 
las exigencias en el hogar y el cuidado de 
los hijos pagan el precio: son madres y es-
posas abrumadas, ansiosas, irritables que 
cargan la culpa al dejar a los hijos al cuida-
do de otras personas, bueno las que son 
responsables y con tanto estrés se inhi-
be el deseo sexual. Me pregunto ¿Cuánto 
tiempo pueden resistir sin que su psique 
resulte afectada? Las mujeres tenemos 
demasiadas expectativas de contar con 
una mujer en la presidencia de este país. 
Pero, no podemos echar las campanas al 
vuelo y esperar que todo mejore de la no-
che a la mañana. Me preocupa el sistema, 
los compromisos, no creo que tan pronto 
se puedan hacer cambios y la futura presi-
dente cuente con toda la libertad de cum-
plir las promesas de campaña, serán mu-
chos los obstáculos, los perdedores darán 
la batalla, la deuda pública es una bomba 
de tiempo, los cotos de poder de los parti-
dos, la violencia que causa la delincuencia 
organizada y la desorganizada, esa que 
se dedica a robar y que ha crecido por la 
impunidad y la corrupción. Tenemos que 
analizar cual proyecto de las candidatas es 
el que más le conviene a nuestro país, no 
podemos seguir con más de lo mismo de 
este gobierno, la participación ciudadana 
es indispensable y muy importante con-
vencer a esos que les gana la apatía para 
que acudan a votar.

www.rosachavez.com.mx
Facebook: 
Tratamiento Integral del 
Dolor y Dra. Rosa Chávez
Twitter X @DrRosaCh

Opinión…
El poder en las mujeres

Pasados los años, y luego de mucho esfuer-
zo y trabajo constante, gracias a su empeño, 
tuvo la visión junto con otros productores 
agrícolas del valle de Mexicali, incursionar 
en la agroindustria, con la creación de la em-
presa algodonera AGINSA, formada en 1963 
por el Señor Abel, su hermano Crescenciano, 
Juan Buenrostro Guerrero, Guadalupe Nava-
rro, Ángel Valencia, Agustín Zárate, Rafael 

Ortega y José.
Tiempo después, en la Colonia Pólvora, se 

instala “Algodonera Cachanilla”, para luego 
trasladarla al poblado Vulcano, sobre la ca-
rretera Mexicali- San Luis, Río Colorado So-
nora, en donde se dedicaron a la producción 
de algodón hasta ahora, complementando 
la actividad, con la adquisición de la empre-
sa despepitadora del Grupo Esteve, con ello, 
se convirtieron en los primeros productores 
de fibra de algodón en el valle de Mexicali.

Distinguido por un carácter fuerte ante la 
adversidad que se presentó en el valle con el 

ataque de la mosquita blanca en 1991, mis-
ma que arrasó los cultivos locales, principal-
mente el algodón, el señor Abel, impulsado 
por su firmeza, mostró su entereza al ser la 
única empresa agrícola que continuó con su 
trabajo, lo que lo distinguió como un líder en 
el valle, al mantener el desarrollo económico 
en la localidad. 

Hoy, se cierra una gran página de la his-
toria algodonero en el valle de Mexicali, con 
la vida y trabajo del señor Abel Gaspar Sán-
chez.  Recordaremos siempre su ejemplo y 
esfuerzo.

ya lo dijo Valeria Oseguera en el audio que 
circuló en el estado y a nivel nacional llegando 
hasta el celular de Sheinbaum.

El guía, ojos y oídos de Marina del Pilar, tam-
bién ya lo dijo ella, es “el Netza”, una sombra a la 
que se arrimó pues solo ha resquebrajado el ga-
binete estatal con sus afanes protagonistas y al 
incrustar a su parentela y equipo en el gobierno.

Netzahuatlcoyotl es de esos personajes que 
aparenta prepotencia cuando uno lo ve y escucha 
hablar, de esos que creen hacer política de alcan-
ces superiores pero lo cierto es que no supo leer ni 
a su presidente, Andrés Manuel López Obrador.

Un hombre que arribó para el control de los 
programas sociales en tiempos electorales de 
la mano de la gobernadora y con quien transitó 
en la presidencias municipal de Mexicali, pero no 
hay que equivocarse, no es la mano de Marina 
del Pilar sino la de Francisco Pérez Tejada la que 
pareciera estar detrás de él.

Hoy, luego del escándalo se le ve calladito, sin 
hacer ruido, Netzahuatlcoyotl Jauregui Santillán 
y contrario a su naturaleza, pretende pasar inad-
vertido, pero tiene, junto con su ex coordinadora 
de programas, Valeria Oseguera, que hacer fren-
te a las autoridades federales, locales, adminis-
trativas y penales.

Todo por considerarse el dueño del partido Mo-
rena y el dueño de los programas de Bienestar, 
para arropar a su precandidato, Adán Augusto 
López. Por lo menos así se escuchó en el audio en 
que aparece como protagonista su ex empleada, 
Valeria Oseguera, y reveló el portal de informa-
ción, Punto Norte, el pasado 22 de agosto.

El acto no solo mostró las cañerías por donde 
circulan los millones de pesos para obtener can-
didaturas, sino que hizo saber que hay muchos 
a quienes investigar por el posible desvío de re-
cursos, además de la gran división que hay en el 
gabinete estatal.

Dicen que por eso pocas cosas funcionan en el 
estado: demasiados grupos políticos al interior 
del ejecutivo estatal: los afines a Netzahuatl-

coyotl, los cercanos a la dupla Catalino Zavala 
Márquez-Armando Fernández Samaniego, los 
que rinden pleitesía y buscan jugosas ganancias 
cerca de Carlos Torres Torres, el primer caballero 
del estado. Ah!! y el de Ariel Lizárraga, quien unas 
veces se acerca tanto a Torres Torres como al del 
“Netza” o incluso al de Samaniego.

Al final, todos vienen en los últimos tiempos 
de una misma ubre: Jaime Bonilla, el ex goberna-
dor 

que, ante su inminente arribo al gobierno es-
tatal, logró allegarse de reconocidos panistas 
quienes entraron hasta la recamara de Morena

¿Se debe indagar solo a Valeria Oseguera por 
el delito de “uso de programas sociales con fines 
electorales”, uno de los 16 considerados “graves” 
y que amerita forzosamente “prisión preventiva 
oficiosa”, es decir, cárcel de inmediato? ¿O tam-
bién a Netzahuatlcoyotl Jauregui Santillán?

Si Oseguera era la encargada de los programas 
sociales entonces recibía órdenes de su jefe.

Y aquí es donde se desgrana la mazorca y cada 
grano lleva nombre: uno puede ser Dulce María 
Jauregui Sanitllán, otro Ana Beatriz del mismo 
apellido, ello porque las dos son hermana de 
Netza y trabajan en el gobierno del estado, en 
una de las secretaría que más recurso

Las dos tienen cargos de dirección, en las dos 
se pueden manejar grandes recursos y aunque 
aquí no se afirma que están desviando recursos, 
se pone sobre la mesa que ambas ocupan pri-
meras posiciones donde pasan miles y miles de 
pesos.

El sector educativo siempre ha sido un plati-
llo suculento para quienes gustan del desvió de 
dinero, pues los presupuestos que se manejan a 
nivel estatal o federal son elevados.

Por ejemplo, en el estado la Secretaría de Edu-
cación tiene para este 2023 poco más de 28 mil 
millones de pesos. Eso provoca que no solo la ca-
beza de sector, sino las subsecretarías y dirección 
estén bajo la lupa y constante auditoria, y más en 
tiempos electorales.

El sector es tan noble, que el Colegio de Ba-
chilleres de BC, el Cobach otro centro educativo, 
también debiera estar vigilado. Más de mil mi-

llones de pesos se le presupuestaron para este 
2023.

Solo por esta razón, el director administrati-
vo, Arnoldo Douglas Álvarez, tendría que estar 
siendo vigilado. De este personaje se saben dos 
cosas, que antes de ser morenista fue emecista y 
que gusta de mentir, un ejemplo de lo anterior es 
que dijo contar con cédula profesional para ocu-
par el cargo, pero no fue así.

Pero también es un buen mago, en menos 
de tres meses logró que como mago, saliera de 
la chistera una cédula del llamado Centro de Es-
tudios Universitarios de España y México, y se 
regresó al jugoso cargo de director de adminis-
tración de Cobach.

¿Si es capaz de mentir, será capaz de robar? Al 
tiempo y a las auditorias tendremos que atener-
nos.

Y todos juntos, Netza y familia, así como Ar-
noldo Douglas, formaban parte de un equipo: el 
aplaudidor de Adán Augusto López, y claro, con 
la gobernadora a la cabeza quien desde Duran-
go dijo sentirse “muy augusto” cuando visitó el 
estado de Durango junto a Adán Augusto López.

Hoy, mientras este equipo acicala sus heridas 
y lamenta sus exclusiones, como la de la gober-
nadora en la cena con Sheinbaum, hay otros que 
brincan y eufóricos presumen que siempre estu-
vieron con la doctora, investigadora, ex jefa de 
gobierno y ex ceuista, Claudia Sheinbaum.

Se trata de Pablo Yañez Placencia, secretario 
particular de Armando Fernández Samaniego, 
actual director de la Cesp y quien fungiera, –an-
tes de que López Obrador lo prohibirá–, y del 
propio Samaniego, representante público del 
sheiunbismo.

Del primero se dice que es conocido de Arnulfo 
Ruiz del Río, el mismo personaje que figura en 
el audio de Valeria Oseguera; y del segundo que 
actualmente hace equipo con Catalino Zavala 
pues ambos son viejos conocidos, provienen de 
la administración de Jaime Bonilla.

De ese equipo se dice que surgió la grabación, 
pero también que fue aprovechada por Ariel Li-
zárraga, el asesor en comunicación social de la 
gobernadora ¿a saber?

el virus original, así como contra las subvarian-
tes de ómicron BA.4 y BA.5. Y aunque algunas 
partes de nuestro sistema inmunitario tienen 
buena memoria, los anticuerpos que ayudan a 
prevenir las infecciones disminuyen de mane-
ra importante en cuestión de meses.

Las vacunas reformuladas contra la covid 
pueden ayudar a combatir mejor el último 
grupo de subvariantes que circulan en Estados 
Unidos y esto es lo que hay que saber antes de 
remangarse ante la aguja.

¿EN QUÉ SE DIFERENCIAN ESTAS NUEVAS 
VACUNAS CONTRA LA COVID?

A diferencia de las vacunas bivalentes del 
otoño pasado, las últimas vacunas de ARNm 
desarrolladas por Pfizer y Moderna son mo-
novalentes, lo cual significa que están diseña-
das solo para proteger contra una variante: la 
XBB.1.5, una nueva descendiente de ómicron 
que apareció a principios de este año.

Aunque la XBB.1.5 ya no es la versión pre-
dominante en circulación, investigaciones 
preliminares han demostrado que, de todas 
maneras, las nuevas vacunas deberían brindar 
protección contra la variante  EG.5, que es la 
predominante en la actualidad, así como otras 
variantes que han provocado cierta inquie-
tud entre los científicos, como la BA.2.86. De 
acuerdo con David Ho, un virólogo de la Univer-
sidad de Columbia, los datos procedentes de 
algunos laboratorios académicos indican que 
los pacientes infectados con XBB.1.5 que aún 
no han recibido la vacuna habían desarrollado 
suficientes anticuerpos neutralizantes como 
para “gestionar de manera adecuada” las ver-
siones actuales del virus. “Creemos que eso 
sería equivalente a recibir la vacuna basada en 
la XBB1.5”, señaló Ho.

Los fabricantes de vacunas Pfizer y Moder-
na también han anunciado que, según sus 

investigaciones iniciales, las nuevas vacunas 
contra la covid ofrecen una buena protección 
contra la EG.5 y la BA.2.86. Los reguladores 
también van a estudiar en los próximos me-
ses una tercera vacuna monovalente contra la 
XBB.1.5 desarrollada por Novavax. Esta vacuna 
de Novavax está basada en proteínas, lo cual 
significa que funciona de manera distinta a la 
vacuna de ARNm.

Las nuevas vacunas no incluyen protección 
contra el virus original, cosa que, de hecho, 
puede ayudar a aumentar la protección contra 
nuevas variantes.

“Cuando nuestro sistema inmunitario ya ha 
visto algo, tiene tendencia a volver a verlo”, se-
ñaló Ho. “Así que, si incluimos los componen-
tes originales, el sistema inmunitario reaccio-
nará sobre todo al componente original y no a 
la nueva versión del virus”. Datos iniciales de 
estudios en fase de preimpresión han revelado 
que la fórmula bivalente del año pasado no era 
más eficaz contra la BA.4 y la BA.5 que la va-
cuna original a la que remplazó debido a este 
sesgo denominado de “impronta inmunológi-
ca”.

La cantidad de dosis que hay que ponerse de 
esta nueva vacuna depende de tus inmuniza-
ciones anteriores: todas las personas de 5 años 
o más serán candidatas para recibir una dosis 
única de la vacuna actualizada de ARNm, sin 
importar su estatus de vacunación. Los niños 
de seis meses y hasta los 4 años que ya han 
sido vacunados contra la covid podrán recibir 
ya sea una o dos dosis. Los niños que nunca 
antes han sido vacunados serán elegibles para 
recibir tres dosis.

¿DÓNDE SE CONSIGUE LA 
NUEVA VACUNA CONTRA LA COVID?

Tanto los representantes de Walgreens 
como los de CVS han señalado que sus farma-
cias ofrecerán las vacunas contra la covid a to-
das las personas candidatas a recibirlas según 
los lineamientos de los CDC.

Tal vez también podamos obtener la nueva 

vacuna en la farmacia local, en los consultorios 
médicos o en el departamento de salud públi-
ca.

¿CUÁNTO VA A COSTAR?
Al inicio de la pandemia, Estados Unidos 

compró cientos de millones de dosis de la va-
cuna y las distribuyó de manera gratuita. Pero 
ahora, el costo de las vacunas reformuladas 
será negociado por las aseguradoras privadas 
y las gubernamentales como Medicare. Es pro-
bable que las vacunas sigan siendo gratuitas 
para la mayor parte de la gente que tiene se-
guro médico privado o de salud pública, siem-
pre y cuando las recibamos a través de un pro-
veedor que esté dentro de la red.

Es posible que quienes no cuentan con un 
seguro médico puedan obtener las nuevas 
vacunas contra la covid de manera gratuita 
en centros de salud comunitarios. Además, 
se espera que los fabricantes de las vacunas 
donen algunas dosis para las personas que 
no tienen seguro médico. También es posible 
que un programa “puente” del gobierno de Es-
tados Unidos ayude a facilitar el acceso a las 
vacunas, al menos durante 2024.

¿SE PUEDE APLICAR LA VACUNA
CONTRA LA COVID Y LA DE LA INFLUENZA 
AL MISMO TIEMPO?

Sí. Al igual que lo hicieron el año pasado, las 
autoridades federales piensan exhortar a la 
gente a que se aplique las vacunas al mismo 
tiempo. Las investigaciones han revelado que 
es seguro recibir las vacunas contra la covid y la 
influenza juntas, así como las vacunas contra 
la influenza y el VRS para los adultos mayores. 
Todavía no tenemos datos suficientes acerca 
de juntar las vacunas contra el VRS y contra 
la covid, pero los especialistas confían en que 
combinar estas dos vacunas hará que a la ma-
yoría de la gente se le facilite estar protegida, 
comentó Ho.

*https://www.nytimes.com/es
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año y forzado alrededor de 10 mil toneladas, el 
precio subirá. La base económica es poder co-
sechar maíz, frijol y semilla de avena, así como 
de forrajes. Estamos en una situación de mu-
cha incertidumbre”, advirtió.

Las lluvias no se han presentado en el año y 
ya estamos a casi 15 de septiembre, no habrá 
economía de las familias del campo. Ya tam-
poco existe el Fonden que nos pueda a mitigar 
un poco el impacto de la falta de cosechas”, 
abundó el líder campesino.

Detalló que el año pasado lograron cosechar 
alrededor de 50 mil toneladas de frijol.

De esta cantidad, 30 mil toneladas se que-
dan para consumo local de la población, mien-
tras que el resto se comercializo en otros es-
tados del país como Jalisco, Distrito Federal y 
Sonora, entre otros.

El líder de la UCD mencionó que este año 
será crítico para el frijol, pero además también 
la falta de lluvias provocó que no hubiera creci-
miento de la avena y el maíz.

“Hace 20 años, en las épocas de bonanza, 
se cultivaban hasta 120 mil hectáreas de frijol 
y los productores locales generaban alrededor 
de 100 mil toneladas de ese grano, que es in-

dispensable en la mesa de los mexicanos”, 
citó.

A nivel nacional, Chihuahua estaba sólo por 
debajo de Zacatecas en la producción de frijol, 
pero en la clasificación de frijol pinto, la enti-
dad ocupa el primer lugar en el país.

En relación a la falta de lluvias este año en 
la entidad, el líder de la UCD mencionó que se 
debe a la modificación del clima, y el cambio 
climático.

Agregó que ante el desabasto que habrá del 
frijol se tendrá que recurrir a la importación del 
mismo.

* El Diario de Chihuahua
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Por José Antonio 
Aspiros Villagómez

El 24 de junio de 2020, la veterana pe-
riodista y locutora Rusia Mc Gregor 
González contestó en su casa en Co-
lima una  llamada telefónica que re-

sultó ser de extorsionadores. Le pedían 20 mil 
pesos por soltar a “su muchacho” (su nieto), al 
que supuestamente habían secuestrado  por-
que los descubrió cuando estaban “bajando 
droga”.

Debilitada por la influenza desde el año an-
terior, y con una gastritis por la que tuvieron 
que llevarla de urgencia  al médico, adicional-
mente la llamada le provocó una fuerte sen-
sación de angustia de la que, al parecer, nuca 
se recuperó. Además, desde enero de 2021 car-
gaba el dolor causado por el deceso de su hija 
Jessica. Este 10 de septiembre, Rusia falleció a 
la edad de 86 años y deja atrás una trayectoria 
profesional muy valiosa.

Fue hija de María Emilia González Valenzue-
la y del contador, poeta y dramaturgo Carlos 
McGregor Giacinti, quien  más “flores natura-
les” (primeros lugares) ha ganado en Juegos 
Florales en México, y fue nombrado Poeta de 
las Américas en un concurso de la NBC en Nue-
va York, por su poema ‘Carta a mi maestro’, con 
el que obtuvo el triunfo.

El 2 de octubre de 1968 se presentó en  el 
Teatro Tepeyac de la Ciudad de México el poe-

ma sinfónico ‘Huey-Colhuacán’, versificado por 
el padre de Rusia como parte de la Olimpiada 
Cultural, pero la función se  retrasó porque al 
personaje masculino principal y al director de 
los tres cuadros de danza, les tocó a medio ca-
mino la balacera que hubo esa tarde en la Pla-
za de las Tres Culturas en Tlatelolco.

A partir del deceso de Carlos Mc Gregor  en 
1984, Rusia comenzó a rescatar su obra poéti-
ca y, con excepción de los poemas inéditos que 
no alcanzó a incluir, la puso en la página www.
mcgregorgiacinti.com.mx.

A varios de sus amigos: los colegas ya falle-
cidos Octavio Raziel y Carlos Ravelo, y este te-
cleador, Rusia nos llamaba “hermanos” y sólo 
nos comunicábamos por correo electrónico. De 
hecho, nunca nos vimos en  persona, pero la 
amistad fue intensa y constante, también con 
la participación en las charlas, si la memoria no 
falla, de las colegas Rosa Chávez, Teresa Gur-
za, Beatriz Corona y Norma Vázquez Alanís.

Alguna vez comentamos acerca de sus an-
cestros llegados de Córcega a México y presun-
tamente emparentados con  Napoleón Bona-
parte a través de las familias Giacinti Paoli y 
Ramolino; nada pudimos aclarar, pero la charla 
fue muy sustanciosa. Ella conservó la lucidez 
y la inteligencia casi hasta el final de su vida, 
a pesar de que sus males la acosaban mucho.

También  platicamos sobre Benito Juárez y 
su esposa, y resultó que ella y el famoso locu-
tor Jaime Ortiz Pino, habían grabado un disco 

LP con las cartas enviadas por el Benemérito a 
Maximiliano (1864), a Matías Romero y a Pe-
dro Santacilia (1865) y las recibidas de su espo-
sa Margarita Maza (1866) y del escritor francés 
Víctor Hugo (1867).

Dado nuestro interés en esas cartas, Rusia le 
pidió el disco a su hijo Antares, las transcribió, 
nos las compartió y las difundimos a través de 
estos Textos en Libertad hace cuatro años.

En otra ocasión platicó que entre 1966 y 1979 
trabajó en La Hora Nacional, ese programa ra-
diofónico dominical que según su experiencia 
sí se escuchaba y era un mito que los oyentes 
apagaran sus  radios cuando se transmitía, y 
en 1973 le pidieron algo al parecer imposible: 
entrevistar al poeta José Gorostiza, quien “ya 
estaba muy enfermo y no daba entrevistas”.

Como le “daban largas” a sus solicitudes en 
la casa del también académico de la lengua, 
ideó ir con un ramo de flores blancas acompa-
ñada por un operador de grabadora, y pretextar 
que le llevaban “un saludo cordial de parte de 
quienes participábamos en la Hora Nacional”, y 
así con engaños logró entrar y obtener al me-
nos un breve mensaje de viva voz del persona-
je.

Egresada de la carrera de periodismo y co-
municación, Rusia Mc Gregor se dedicó a la ra-
dio y también laboró en la oficina de prensa del 
Seguro Social años después de que este teclea-
dor fuera redactor en ese lugar, donde por cier-
to conocimos a su prima Adriana Mc Gregor.

En la XEW grabó radionovelas; su de-
but  como locutora fue en su natal Mazatlán 
y más adelante colaboró con el  gobernador 
de Campeche (donde nació su padre), Abelar-
do Carrillo Zavala, a quien le escribía sus dis-
cursos. Hay tantísimo más qué comentar de 
esta inquieta amiga, que bastará con agregar 
que tuvo cuatro hijos -tres varones y una mu-
jer-, once nietos y seis bisnietos.

Pero nunca olvidaremos dos gestos  suyos: 
se ofreció a capturar en computadora el origi-
nal mecanografiado de nuestro libro de 1987 El 
gran reportaje de los mayas (“gracias de qué”, 
nos dijo cuando se lo agradecimos), y fue la 
única persona que nos consta  que leyó otro 
libro que publicamos: Notimex, la imagen ‘se-
xenal’ de México en el mundo (2019), ya que al 
terminar cada capítulo mandaba sus  comen-
tarios. Y charlamos mucho sobre carreras de 
automóviles, ya que ella era amante de la ve-
locidad, inclusive como conductora.

Comenzaba la tarde del domingo 10 de sep-
tiembre de 2023, cuando nuestra amiga la doc-
tora Rosa Chávez nos dio la noticia de su de-
ceso, informada su vez por Rabindranath, uno 
de los hijos de Rusia. Que descanse en paz y 
nuestro pésame sincero para su familia.

Textos en libertad…
Descansa en paz, amiga Rusia

Así describió al grupo Rusia Mc Gregor: “De izquierda a derecha Carmen Manzano, un locutor 
de la W que no recuerdo su nombre. Atrás de él, de lentes, Héctor Sánchez, quien tenía un 
programa matutino en la W. Adelante, el mesero de la cantina de la esquina (…) Sigo yo, luego 
el que fue esposo de María Victoria que era locutor, León Michel, Melquiades Sánchez Orozco 
de Canal 5 y José Sánchez de la W”. (Al personaje entre ella y León Michel, no lo identificó).

Por Antonio Magaña.

“Para que la cuña apriete ha de 
ser del mismo palo”, dice el 
conocido refrán.

Hoy en El Universal, Carlos 
M. Urzúa, afirma que la pobreza en México 
no disminuyó como presume el gobierno.

El primer secretario de hacienda del go-
bierno de López Obrador, subraya que, la 
reducción de la pobreza es minúscula, de 
apenas 0.1%.

Indica que el porcentaje de mexicanos po-
bres entre 2018 y 2022, los primeros cuatro 
años de esta administración, pasó de 41.9% 
a 41.8%, el 0.1%.

Señala que, lo más grave, es que entre 
2018 a 2022, los mexicanos que viven en la 
indigencia (pobreza extrema), pasó de 9.2 
millones de personas a 11.2 millones.

Comenta que ese incremento se debe a 
que los programas sociales, “de este gobier-
no humanista”, no son focalizados y se ha-
cen para ganar votos.

En los primeros meses del gobierno de 
López Obrador, surgieron las diferencias en-
tre el presidente y su secretario de hacienda.

Urzúa manifestó su desacuerdo con las 
políticas públicas relacionadas con PEMEX, 
CFE y la cancelación del Aeropuerto de Tex-
coco.

Como pocos, Carlos Urzúa conoce las en-
trañas del gobierno de López Obrador, con-
virtiéndose en uno de sus críticos más se-
rios, poniendo con finura los puntos sobre 
las íes.

¿CÓMO DE QUE NO?
Más deuda pública en 2024: El paquete 

económico de este año fija un incremento 
de 41% en la deuda pública, el 19.28% de 
los ingresos del último año de gobierno de 
López Obrador.

ADIÓS DINAMARCA.
En el paquete económico, también se 

plantea una disminución en el sector salud 
del 55%:

De aprobarse el paquete, el dinero que se 
destinará en 2024 a la salud será de 96 mil 
990 millones de pesos (En 2023 fue de 219 
mil 658 millones de pesos).

Hacienda justifica esa reducción, argu-
mentando que se va a incrementar el presu-
puesto del IMSS bienestar.

Pobreza
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Ciudad de México, (EFE).- Tras un año y me-
dio sin estructura financiera, la empresa estatal 
Litio para México (LitioMx) recibirá su primer 
presupuesto en 2024 como organismo encar-
gado de toda la cadena de aprovechamiento 
alrededor de este mineral estratégico para ela-
borar baterías.

El proyecto de presupuesto público para 
2024, solicitado por primera vez al Congreso, 
contempla que la compañía adscrita a la Secre-
taría de Energía (Sener) obtenga casi 9,8 millo-
nes de pesos (unos 571.428 dólares).

Sin embargo, el monto solo estima el pago 
de servicios personales, es decir, las remune-
raciones de sus integrantes, aunque en 2023 el 
Gobierno mexicano anunció que invertiría 36,8 
millones de pesos (2,15 millones de dólares) 
hasta 2024 para labores de exploración de litio, 
vía el Servicio Geológico Mexicano.

LitioMx se creó mediante un decreto firmado 
por el presidente, Andrés Manuel López Obra-
dor, el 23 de agosto de 2022, tras reformas a la 
Ley Minera para declarar que solo el Gobierno 
pueda explotar el litio y otros minerales estra-
tégicos.

En diciembre de 2022, se expidió su Estatuto 
Orgánico y se inscribió en el Registro Público de 
Organismos Descentralizados de México, que 
constata que el objetivo de esta empresa esta-
tal será la exploración, explotación, beneficio y 
aprovechamiento del litio.

Así como la administración y control de las 

cadenas de valor económico de dicho mineral.
No obstante, LitioMx no contó con un presu-

puesto durante 2023 y apenas en el proyecto de 
egresos de 2024 se contemplan recursos para 
su estructura administrativa.

Según su estatuto, LitioMx contará con un 
director general y al menos cuatro titulares de 
las unidades de Planeación Estratégica, Manu-
factura y Comercialización, de Exploración, Ex-
tracción y Procesamiento; de Administración y 
finanzas, de Asuntos Jurídicos, así como con un 
responsable del Órgano Interno de Control.

Y aunque se nombró a Pablo Daniel Taddei 
como su director general desde 2022, él solo 
manifestó en su última declaración patrimonial 
de 18 de abril de 2023 que se desempeña al in-
terior de la Secretaría de Energía como titular de 
la Unidad de Políticas de Exploración y Extrac-
ción de Hidrocarburos.

Taddei recibe un sueldo mensual neto de 
117.272 pesos (6.838 dólares), equivalente a 1,4 
millones de pesos (81.632 dólares), mientras 
que la estructura administrativa de Litio para 
México no es pública, aunque en el portal de 
transparencia aparecen vacantes de puestos de 

designación directa.
Para la Unidad de Políticas de Exploración y 

Extracción de Hidrocarburos, el Gobierno esti-
ma un presupuesto de 5,8 millones de pesos 
(338.192 dólares), 62 % para gastos de opera-
ción y el resto para sueldos.

En tanto, se presupuestaron 34,5 millones 
de pesos (2,01 millones de dólares) para la Di-
rección General de Exploración y Extracción de 
Hidrocarburos, de los que el 84 % serán para 
servicios personales.

Recientemente, la Secretaría de Hacienda 
anunció un tercer paquete de incentivos fis-
cales para impulsar la industria del litio en el 
estado de Sonora, noroeste de México, desde 
su extracción hasta su aportación a la elec-
tromovilidad en el ensamblaje de vehículos 
eléctricos.

Un segundo paquete aún está bajo discusión 
para publicarse como un decreto y buscará que 
las inversiones en los sectores estratégicos de-
finidos por México y Estados Unidos, como el 
farmacéutico, aeroespacial, electrónica y el de 
electromovilidad, donde el litio juega un papel 
preponderante, reciban incentivos. EFE

LitioMx recibirá su primer 
presupuesto en el 2024
LitioMx se creó mediante 
un decreto firmado por el 
presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, el 23 de agosto 
de 2022, tras reformas a la Ley 
Minera para declarar que solo el 
Gobierno pueda explotar el litio y 
otros minerales estratégicos

Mérida (México), (EFE).- Arqueólogos descu-
brieron un palacio maya en la zona arqueológica 
de Kabah, una de las ciudades prehispánicas de 
la Ruta Puuc de Yucatán, en el sureste de Méxi-
co, donde los investigadores han denominado 
Palacio Petenero a una estructura cuadrangular.

“El edificio tiene una extensión de 26 metros 
y una fachada principal compuesta por un pór-
tico de ocho pilastras y nueve vanos”, informó a 

los medios el director general del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia (INAH), Diego 
Prieto Hernández.

La directora del sitio, la arqueóloga Lourdes 
Toscano Hernández, expuso que la conclusión 
en los trabajos de restauración e investigación 
en Kabah dejaron al descubierto un conjunto 
habitacional y más de 24.000 fragmentos de 
vasijas procedentes de la Ruta Puuc y El Petén, 
Guatemala.

“El palacio, que se ubica en el Grupo Yaxcán, 
tiene características de El Petén y corresponde 
al período 250 al 500 d.C.”, reveló a EFE.

La arqueóloga explicó que no hay fechas 
jeroglíficas.

“Lo que nos indica que la región es de El Petén, es 
la forma en que se organizó la ciudad en ese tiempo 
y proponemos que una migración importante pro-
cedente de ese sitio fundó Kabah”, detalló.

Kabah, ubicado a 100 kilómetros de la capital de 
Yucatán, cuenta con palacios y templos dedicados 
a Yum Chaac, el dios maya de la lluvia, así como un 
arco que conduce al Sacbé (camino blanco) de Ux-
mal, la ciudad precolombina más importante de la 
Ruta Puuc.

La ciudad precolombina de Kabah, cuyos traba-
jos de rescate y remozamiento están dentro del 
Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueoló-
gicas (Promeza) derivados del Tren Maya, cuenta 
también con una Gran Pirámide al norte de una 
calzada.

La Gran Pirámide, que aún no está abierta al 
público “y aún no se incluye en algún plan de 
rescate y restauración”, está formada por terra-
zas superpuestas, con esquinas redondeadas 
en una amplia curva, así como por una escali-
nata en el lado sur y un templo en la cima con 
cuatro habitaciones.

El edificio está enfrente del Sacbé 2, donde 
el equipo de Toscano y José Huchim Herrera, di-
rector de Uxmal y la Ruta Puuc, descubrieron el 
palacio tipo cuadrángulo, cuyo techo se cree era 
de material perecedero, como palma de guano.

El Palacio Petenero estuvo decorado con mo-
tivos de plumas, cuentas y aves labradas en su 
arquitectura.

Descubren palacio maya en la 
zona arqueológica de Kabah

Periodista 
mexicalense 
protesta en la 
"mañanera" 
de Marina

La periodista Dianeth Pérez Arreola, editora 
del portal "Brújula News", realizó una acción de 
protesta hoy, en la conferencia de prensa "maña-
nera" de la gobernadora de Baja California, Mari-
na del Pilar Ávila Olmeda.

La comunicadora, corresponsal -también- de 
Agencia Fronteriza de Noticias en la capital del 
Estado, reclamó con un colorido letrero que man-
tuvo levantado durante la exposición, ya que 
desde hace varias semanas ha solicitado hacer 
uso de la palabra para formular preguntas a la 
mandataria, sin que se le brinde el espacio.

Esto ocurre constantemente con periodistas 
de medios considerados "incómodos", y en la 
mayor parte de las ocasiones, el micrófono se les 
otorga a los mismos, en cada ciudad.

La protesta de Pérez Arreola, que inició desde 
el ingreso de la mandataria al salón, provocó ten-
sión en la gobernadora, quien en todo momento 
se vio incómoda, sobre todo, porque en muchas 
de las ocasiones el micrófono se utiliza para feli-
citar al gobierno estatal y a la mandataria.

En su mensaje, sostenido sobre su rostro y su 
cabeza, a dos manos, la periodista escribió: "Go-
bernadora, tengo meses sin que me den la pala-
bra ¿Qué pasa?".

En la transmisión, que se interrumpió una 
hora después de iniciar, aunque se restableció 
en pocos minutos, un compañero cedió su turno 
a Pérez Arreola, quien así pudo hacer sus cues-
tionamientos, no obstante que la gobernadora 
aseguró que "ya había pedido que le dieran la 
palabra".

Durante el tiempo que Pérez Arreola tuvo el 
uso del micrófono, en ningún momento se le 
enfocó, además de que durante la sesión de pre-
guntas y respuestas se cuidaron los "cuadros" 
para que no se viera la manifestación de la perio-
dista, lo que no se logró, ya que en algunos mo-
mentos se pudo apreciar que estaba exhibiendo 
ese letrero.
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Deportes
El Pionero

El Serial Ciclista Municipal 
Navideño, último de este 2019, 
reunió el fin de semana a dece-
nas de competidores y ofreció, 
asimismo, gratas emociones en 
las distintas categorías que se 
ofertaron.

El circuito se desarrolló en las 
calles aledañas al Parque Vicente 
Guerrero y contó como de cos-
tumbre con el apoyo técnico del 
Instituto Municipal del Deporte y 
la Cultura Física de Mexicali, que 
se hizo presente a través de su 
Directora Lourdes Cañez Martí-
nez y de su Subdirector Francisco 
Benedith Encinas.

La ruta consistió en recorrer 

durante 30 minutos la ruta de los 
50 kilómetros, siendo la última 
instancia a carrera de velocidad, 

arrojando como campeones a los 
ciclistas con mayor resistencia 
física.

El Team Power y el Team MBC 
Cycling se erigieron como los 
principales triunfadores de la jor-
nada al contar con la mayor can-
tidad de campeones, abarcando 
incluso los primeros cuatro luga-
res en algunas categorías.

Lucy Casilla y Gabriela García, 
precisamente del Team Power 
fueron las campeonas de las Ca-
tegoría Segunda y Primera Fuer-
za, respectivamente.

Mientras que en la rama va-
ronil los monarcas fueron Jaime 
Núñez del MBC Cycling y Omar 
Vega del Team NINT Cycling, en 
Segunda y Primera Fuerza, Res-
pectivamente.

Ciclistas dan vida al 
último serial del año

Por ímpetu no pararon los corre-
dores que se dieron cita este sábado 
a las oficinas del Instituto Municipal 
del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, para disputar la justa pe-
destre Reyes del Desierto.

En punto de las 8:00 horas, dio 
incio el recorrido de los cinco kilóme-
tros que terminó ofreciendo como 
campeones a Octavio Avendaño en 
la rama varonil y Edna Martínez en el 
sector femenil.

La Directora del IMDECUF, Lour-
des Cañez Martínez y su equipo de 
trabajo se dieron cita para apoyar 
con los aspectos técnicos de la ca-
rrera que abarcó las calles aledañas 
a la avenida Reforma y que tuvo el 
resguardo de los oficiales de la Direc-
ción de Seguridad Pública Municipal.

Antonio Aramburo y Daniel Ro-

Avendaño y Martínez se ponen la corona
bles le dieron forma al podio de los varones, mientras 
que Rigoberto Galaviz y Francisco Moreno completa-
ron el “Top 5”.

En cuanto a la rama femenil, Edna Martínez quien 
fue cuarto lugar general, superó en primera instancia 
a la subcampeona Ana Mendoza y a Fátima Flores, 
quien se llevó el tercer lugar.

Olga Quintero y Elisa Torres se posicionaron en el 
cuarto y quinto lugar de la competencia.

(www.mexicalisport.com)

El buque más armado de Baja California 
con 150 nadadores y 15 entrenadores, viaja 
esta semana al Puerto de Veracruz, sede del 
Campeonato Nacional de Invierno (Curso 
Corto y Largo).

El pasado fin de semana los nadadores de 
cada uno de los municipios trabajaron en su 
puesta a punto para llegar al 100 por cien-
to al evento que es marcado como selectivo 
por la propia Federación Mexicana de este 
deporte.

En el Centro de Alto Rendimiento (CAR) 
de Tijuana, el entrenador Fernández Pinto 
trabajó los últimos detalles con sus mucha-
chos en el complejo acuático, destacando el 
gran entusiasmo de los muchachos que van 
buscan su pase en el nacional Clase “B” y 

Elite.
El Campeonato Nacional de Natación de 

Curso Corto 2019 se llevará a cabo del 12 al 19 
de este mes de diciembre en la alberca olím-
pica Leyes de Reforma, ubicada en la zona 
conurbana Boca del Río-Veracruz.

Martha Ruth Aguilar Ortega, Arturo Pé-
rez-Vertti, Abril Sukey Arias, Alejandra Aya-
la, Diego Abraham Barragán Vázquez, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, María 
José Cañedo, Ana Romina Carmona, José Da-
niel Castillo, Susana Chávez, Andrea Chávez 
Gutiérrez, Isabella Curiel, Sergio Iván Díaz, 
Sergio Durán Mata, Giselle Escobedo, Víctor 
Estrada, Alexa Galván, Diego García, Ruth 
Miranda Garrido, Sofía Alejandra Godines, 
entre otros estarán en las eliminatorias de la 
categoría Elite.

Tritones y Sirenitas de bC 
al Nacional de Invierno

Anuncia 
IMDeCuf 
eventos para el 
cierre de año

El 18 de diciembre se estará celebrando la pri-
mera edición de los Premios Orgullo Cachanilla, 
en donde se reconocerá a los deportistas con los 
mejores resultados del año, y el día 21, se dispu-
tará la ya tradicional Carrera Atlética del Pavo de 
dos y cinco kilómetros, así se anunció este mar-
tes en rueda de prensa.

La Doctora Lourdes Cañez, Directora del Insti-
tuto Municipal del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, quien estuvo acompañada de su equi-
po de trabajo, presentó oficialmente ante los 
medios de comunicación los dos eventos con los 
que el IMDECUF cerrará el año.

También, a esta ceremonia se dieron cita ele-
mentos de la Dirección de Seguridad Pública Mu-
nicipal y del Escuadrón Juvenil, quienes resguar-
darán la integridad física de los corredores.

Los Premios Orgullo Cachanilla tendrán como 
sede el salon Antonio Salvador Caldera Adame 
de la Casa de la Cultura y galardonarán a a partir 
de las 17:30 horas, a los mejores deportistas de 
36 disciplinas, así como al mejor deportista del 
2019.

Asimisno, se les brindará reconocimiento a los 
deportistas profesionales más destacados.

La Carrera del Pavo que se efectuará en el mar-
co de la Villa Navideña montada en el Fex, inicia-
rá a las 16:00 horas y albergará a competidores 
que van desde los 6 hasta los 60 años y más.

Cabe señalar que como la tradición lo deman-
da, los primeros tres lugares dw cada categoría 
de la ruta de cinco kilómetros, se harán acreedo-
res a un pavo para la cena navideña.

 Con la participación de 591 atletas se llevó a 
cabo la mañana de este domingo la octava edi-
ción de la Carrera Sudor Cachanilla, en donde 
Ricardo Alcaraz y Edna Martínez se llevaron los 
máximos honores.

Valerio III Camargo García, director del Insti-
tuto Municipal del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali (IMDECUF) fue el encargado de dar el 
cornetazo de salida en punto de las 7:00 horas, 
llenándose la avenida Reforma como un mosai-
co de colores.

La carrera se desarrolló a más de 35 grados 
de temperatura, lo que obligó a los participan-
tes a realizar un esfuerzo extra para completar 
el recorrido.

Al final de los cinco mil metros Ricardo Alca-
raz fue el primero en romper el listón, detenien-
do el cronómetro en 15:46 minutos, dejando en 
la segunda posición a Jacob Salgado (15:58) y 
Julio Rendón (16:09) cruzó tercero.

La primera dama en llegar a la meta fue Edna 
Martínez con un tiempo de 19:08 minutos, en 
tanto que Ana Mendoza (19:24) se quedó con 
la segunda posición y Camila Ortiz (20:57) fue 
tercera.

Al final se llevó a cabo la ceremonia de pre-
miación, misma que fue encabezada por los 
patrocinadores de este evento y en donde se 
entregaron placas y premios en efectivo a los 
máximos ganadores.

Un éxito la 
octava carrera 
Sudor Cachanilla
Ricardo Alcaraz y Edma Martínez los ganadores Giansanti 

jugará de 
nuevo con 
Mexicali
El patrullero Anthony Giansanti 
volará de nuevo con Los 
Caballeros Águilas de Mexicali, 
durante la Temporada 2023-
2024 de la Liga ARCO Mexicana 
del Pacífico

Después de vivir una brillante campaña 
en la edición del circuito invernal anterior, 
Giansanti conquistó el centro como máximo 
cañonero al conectar 10 estacazos, de ma-
nera compartida con Jesse Castillo y Yasma-
ni Tomas.

Con 34 años de edad y 13 años de expe-
riencia en la pelota profesional, el diestro 
cañonero originario de New London, en 
Connecticut, quien se formó en sus inicios 
en sucursales de los Cachorros de Chicago y 
Guardianes de Cleveland, vivirá en el béisbol 
del pacífico su quinta campaña y segunda 
consecutiva enfundado en el plumaje del 
conjunto cachanilla.

Considerado como uno de los bateadores 
de poder con mayor aporte a la ofensiva en 
la actualidad, Anthony Giansanti retorna a 
su “Nido” para conectar con el equipo y la 
afición, situación que lo ha convertido en 
jugador consentido y emblemático para los 
seguidores emplumados.

Los números de Giansanti con Mexicali 
fueron sobresalientes; donde gracias a su 
estelaridad disputó 62 encuentros al co-
nectar 58 imparables, 17 dobles, un triple, 
además de sus 10 vuelacercas y 34 carreras 
impulsadas.

El estelar Anthony Giansanti se une a la 
legión extranjera conformada por Reynaldo 
Rodríguez, Rubén Tejada, Patrick Weigel, 
Troy Stokes Jr y Kennys Vargas, quienes re-
portarán en los próximos días con Los Águi-
las de Mexicali en su pretemporada, con 
miras a su debut a partir del viernes 13 de 
octubre, cuando Los Caballeros Águilas re-
ciban a Sultanes de Monterrey dentro de la 
jornada inaugural.

Apoya INDE a Panteras 
de la 16 de Septiembre
INDE y el Grupo Educativo fortalecen vínculo que beneficia a jóvenes 
estudiantes y deportistas

 El INDE de Baja California, a través del titular 
Erik Morales Elvira, entregó doce uniformes, 
seis balones y vuelos de avión a la selección 
estatal de las Panteras de la 16 de Septiem-
bre, que competirá en el Nacional de Copa de 
Clubes en Saltillo, Coahuila.

En las instalaciones del Grupo Educativo, 
Erik Morales hizo la entrega simbólica de los 
jersey y balones ante la presencia del Rector 
Manuel Ruelas, quien agradeció al INDE por 
estar siempre atento y apoyar a la comunidad 
estudiantil de las Panteras.

Entre el 14 al 17 de septiembre próximo, las 
Panteras competirán en el Nacional de Copa 
de Clubes, bajo el mando de Vicente Ríos, por 
lo que el INDE realizó un importante apoyo 
que aporta a los estudiantes-deportistas a 
mantenerse con una mejor vida sana.

En su mensaje, el titular del INDE pidió a 
los estudiantes sentirse orgullosos y bende-
cido por tener una escuela que los apoya y te-
ner un Rector como Manuel Ruelas al frente 
del Grupo Educativo.

“Siéntanse muy bendecidos de tener una 
escuela que les da el apoyo para que vayan 

a sus competencias, lo deben de valorar mu-
cho, el tener un director, que tiene esta vi-
sión…

“Yo les deseo mucho éxito en su próxima 
competencia, espero que la pasen muy bien, 
la parte más importante para lograr el éxito 
después de haber entrenado, entrenado, es 
disfrutarlo, si no lo disfrutan, si no lo sienten 
mejor no vayan, es como se logra el éxito”, dijo.

Asegura México 
plaza en Juegos 
Olímpicos de París
Alexis López, de BC, y Miguel 
Carballo, de BCS, hacen historia 
en Belgrado 2023 al ganar la 
Final B y ser séptimo lugar del 
mundo en el doble ligero

En un resultado histórico, Alexis López y 
Miguel Carballo, han dado a México, por pri-
mera vez, una plaza para Juegos Olímpicos 
al ganar la Final B y ser séptimo lugar del 
Campeonato Mundial de Remo en Belgrado 
2023, con un tiempo de 6:25.49 minutos en 
el doble ligero.

En la jornada de despedida del Campeo-
nato Mundial de Remo, en la Final B se dis-
putó la séptima plaza en el doble ligero para 
París 2024, siendo para los mexicanos Alexis 
López, de Baja California, y Miguel Carballo, 
de Baja California Sur, quienes dominaron la 
regata de principio a fin.

Para México, en un bote dirigido por el 
entrenador de Baja California, José Manuel 
Loyola, es la primera vez que clasifica a 
unos Juegos Olímpicos en un Campeonato 
Mundial de Remo, luego de imponerse en la 
regata a Bélgica, Nueva Zelanda, Alemania, 
Polonia y China.

En la regata, los mexicanos echaron el ex-
tra en la pista del canal Ada Caganlija, donde 
tuvieron la presión de China en los primeros 
mil metros, hasta enfilarse al triunfo que 
lleva a México a París 2024.

Los belgas Niels Van Zandweghe y Tibo 
Vivey, quienes se mantuvieron en cuarto 
lugar en los primeros 1,500 metros, cerra-
ron fuerte para ser segundos del heat con 
6:28.49 pero no evitaron el festejo de los 
mexicanos en la capital de Serbia.

Zorros gana el 
primer juego de 
temporada
CETYS Universidad superó 
23-14 a la Universidad 
Autónoma de Guadalajara

El equipo de fútbol americano colegial de 
Zorros de CETYS Universidad inició con el pie 
derecho en la temporada 2023 de la Organi-
zación Nacional Estudiantil de Fútbol Ame-
ricano (ONEFA) al vencer 23-14 a los Tecos 
de la Universidad Autónoma de Guadalajara 
(UAG).

En un partido que se esperaba muy parejo, 
ya que los Tecos venían de una temporada 
2022 en donde habían llegado invictos a los 
playoffs en su conferencia, los Zorros inicia-
ron las hostilidades anotando tres puntos 
en el segundo cuarto con gol de campo de 
Adrián Valenzuela.

Los Tecos respondieron por aire cuando 
Emanuel Macías llegó a tierra prometida 
aunque no consiguieron el punto extra, ter-
minando 6-3 la primera mitad; para el tercer 
cuarto Mauricio Núñez anota para Zorros y 
con el punto extra los de casa se van arriba 
6-10.

Los Tecos respondieron con Antonio Her-
nández en una espectacular jugada de 90 
yardas por aire para recuperar la delantera 
que con la suma de conversión de 2 puntos 
ponían el marcador 14-10 favor UAG; esa se-
ría la última anotación para los visitantes.

Los Zorros remontaron en el último cuarto 
del partido cuando anotaron de nuevo con 
pase a Mauricio Núñez poniendo el marca-
dor 14-16 ya que fallaron en la conversión; la 
anotación que sellaría el triunfo de CETYS 

llegó en los pies de Sebastián Cisneros restando 2 
minutos y 20 segundos para finalizar el partido, el 
cual terminó sin cambios en la pizarra 23-14.

El Headcoach de Zorros Luis Cervantes, espera-
ba un juego muy competido ya que en pretempo-
rada solo interactuaron con un equipo, los Cima-
rrones de UABC y les costaría entrar en ritmo, pero 
aún así con la certeza del trabajo realizado y que 
les daría la victoria ante Tecos.

“No estábamos confiados pero si convencidos, 
se notó en el juego… Es valioso iniciar la tempo-
rada ganando y siempre aprovechar la localía, es 
prohibido perder en casa. La semana que entra va-
mos contra Cimarrones y estoy en la convicción de 
que vamos a ganar de nuevo”, comentó Cervantes.
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Familia y HogarFamilia y Hogar
Sección a cargo de Rosa Cervantes Flores (QEPD).

LA TENSION NERVIOSA.
Las arrugas que se forman en la frente no siempre son por 

la edad, se deben muchas veces a que las personas fruncen 
el entrecejo cuando están tensas o nerviosas.

En esos momentos conviene cerrar los ojos y darse un 
suave masaje con los dedos, tanto en la frente como en los 
parpados en forma circular para ayudar a quitar la tensión.

También para relajar los nervios los tés de hierbas medici-
nales dan muy buenos resultados. 

Una buena combinación es el toronjil con tila y flor de aza-
har. 

Otra muy efectiva a que sirve además para evitar el insom-
nio es el de manzanilla con cáscaras de manzana y lechuga.

Para la elaboración de estos tés, se pone a hervir medio 
litro de agua, se agrega un poco de cada hierba, se apaga, y 
se deja reposar, se cuela y se endulza con miel y unas gotas 
de limón. 

El limón es uno de los mejores cicatrizantes que existen 
para cualquier herida.

Medio vaso de jugo de naranja licuado con medio vaso de 
jugo de uva y tres cucharadas de aceite de olivo, constituye 
un laxante suave y se toma en ayunas por quince días.

Un alimento ideal para el padecimiento del reumatismo 
es la sopa de cebolla con lechuga a partes iguales todos los 
días.

La mejor medicina para los riñones es la cebolla. Puede ser 
cruda con limón aceite y sal, asada, frita o cocida.

En caso de fiebres o diarreas, se pone a cocer una taza de 
cebada en dos litros de agua y se prepara en sopa con verdu-
ras o en atole endulzado con piloncillo.

Medidas Preventivas

Ideas para el hogar
Por Gaeka 

Sabía usted que....
Por Ariesa

CocinandoCocinando
con Lupita...con Lupita...

Para Reflexionar

COCINA:
CARNE, si está demasiado 

dura, ¿quieres que los invitados 
se chupen los dedos? Con esa car-
ne que vas a preparar para la cena 
de Nochebuena. Pues sigue este 
consejo; has una mezcla con dos 
cucharadas de aceite y de vinagre 
y ponla encima de los filetes; los 
dejas reposar unos minutos y los 
cocinas con normalidad, la carne 
estará mucho más tierna.

MASCOTAS, los hamsters 
soportan muy mal el calor. Es 
por tanto conveniente tenerlos 
siempre en un lugar fresco y a la 
sombra, y nunca debe faltarles el 
agua. No los lleve de viaje en ho-
ras de fuerte calor.

HUEVOS, cuando necesites se-
parar las claras de las yemas para 
preparar suflés o merengues, 
pero no eres experta en esta ta-
rea, te decimos como hacerlo. Si 
vas a separar varios huevos usa 
tres tazones, uno para juntar las 
claras, otro para las yemas y un 
tercero para realizar la operación. 
Ya que existe el riesgo de que se 
rompa la yema y pueda echar a 
perder el trabajo. Golpea el cen-
tro de un huevo contra el filo 
de un recipiente, separa las dos 
mitades del cascaron sostenién-
dolas sobre el recipiente, inclina 
levemente la parte que sostiene 
la clara y déjala caer en el tazón, 
mientras conservas la yema en la 
otra mitad, cuando termines de 
vaciar la clara, pon cada una en el 
tazón que les corresponda. 

BELLEZA:
PIEL, para conseguir que tu 

piel luzca más luminosa, toma 
todos los días, un vaso de agua 
templada acompañada del zumo 
de medio limón. 

CABELLO, conseguirás tener 
un cabello con mucho mas volu-
men si lo cepillas con la cabeza 
hacia abajo, de forma que todo el 
pelo caiga en sentido contrario a 
la raíz.

HOGAR
MEDIAS, cuando compre me-

dias o panty medías, métalas 
uno o dos días antes de estrenar-
las en el congelador de su refri-
gerador. Notara que sus medias 
serán más resistentes. 

MUEBLES, para que pueda 
mover fácilmente sus muebles 
sin rayar el piso, se debe de colo-
car debajo de cada pata del mue-
ble una rodaja gruesa de papa. 
Así se trasladan sin esfuerzo y sin 
dañar el piso. 

SALUD; 
QUEMADURAS, si sufre que-

maduras de aceite, pon inmedia-
tamente la zona afectada en el 
grifo de agua fría para evitar que 
el líquido caliente siga avanzando 
hacia tejidos más profundos.

Después ponte un pañuelo con 
unos cuantos cubitos de hielo 
para evitar la hinchazón y busca 
una de esas cremas que siempre 
tenemos en casa para las que-
maduras. Por supuesto, si la que-
madura fuera un poco grave acu-
de inmediatamente a urgencias. 

Hasta pronto... 

SONORA, uno de los principales sitios de Sonora, es Her-
mosillo, su capital desde 1879 fundada en 1700 y punto 
donde convergen los ríos Sonora y San Miguel Horcasitas. 
En Hermosillo se refleja el desierto y las dunas, es una bella 
ciudad edificada sobre la tenacidad de sus habitantes. Ac-
tualmente luce moderna y atractiva y las actividades que se 
pueden realizar son infinitas.  De la gastronomía destacan 
las exquisitas chimichangas preparadas con tortillas de ha-
rina de trigo, además de los camarones costa brava, adere-
zados con queso Chihuahua y tocino sin olvidar el cocido y 
los famosos mochomos.  

HAY MODOS, de leer los signos de los tiempos. Los que 
esperan con miedo el fin del mundo encaminado a la desa-
parición y la nada, aquí viene la angustia la locura y el miedo. 
Sin embargo, los que creen, no infravaloran el mal, pero a 
pesar de todo levantan la cabeza y abren el corazón a la es-
peranza, porque están seguros de su liberación.  

EN ESTADOS UNIDOS, de Norteamérica, cada 4 de julio 
es quemada la efigie del traidor Benedict Arnold, quien se 
vendió a los ingleses durante la guerra de independencia, 
y desde los primeros años de la década pasada las efigies 
de Hitler Y Mussolini se convirtieron en favoritas para tales 
celebraciones. 

SI SUEÑAS CON MANZANAS, maduras y dulces, indican 
placeres y alegrías. Estando verdes señal de chismorreos y 

contrariedades. Si su sabor fuera muy agrio, su significado 
no es otro que disputas.

LA HISTORIA, no establece cuando fue la primera vez que 
las palomas se usaron como mensajeras, pero es cosa cierta 
que en la época del rey Salomón se verificaban carreras de 
palomas. Ciro Rey de Medas y Persia cinco siglos antes de la 
era cristiana, solía enviar palomas mensajeras a diferentes 
partes de su imperio. Antes del advenimiento de la radio, 
se utilizó a las palomas para enviar y recibir noticias de los 
barcos en alta mar, en tiempos de guerra. Así pues, los pi-
chones domésticos fueron los precursores del correo aéreo.

JOHN WYNNE, dijo, es la gente equivocada la que está 
siempre en el poder. Porque si no fuera la gente errónea, no 
estaría en el poder.

EL ÉXITO, y el fracaso no son gratuitos, y rara vez son for-
tuitos. Los generamos con nuestros actos u omisiones. El 
éxito es producto de causas predeterminadas, razonadas y 
bien proyectadas. El fracaso es resultado de omisiones o de 
causas nacidas de la indolencia, la desidia y la improvisa-
ción. 

Buena suerte. . ..

PAY DE QUESO CON SALSA DE FRESAS.
Ingredientes:

150 gramos de galletas de chocolate
150 gramos de mantequilla fundida
Para el relleno:
500 gramos de queso crema
150 gramos de azúcar
125 mililitros de crema agria
25 gramos de maicena
5 mililitros de vainilla
1 limón.

Para la cubierta.
300 gramos de fresas
80 gramos de azúcar
320 gramos de fécula de maíz.

Manera de hacerse:
Moler las galletas y mezclar con la mantequilla fundida. 

En un molde hacer una base con la pasta de las  galletas mo-
lidas. 

En la licuadora mezclar todos los ingredientes del pay de 
queso con excepción de la fécula de maíz y el limón.

En una taza mezclar el limón y la fécula de maíz e incor-
porar a la mezcla.

Verter la mezcla al molde con la galleta y forrar con alumi-
nio. Hornear a 160 grados centígrados durante 30 minutos.

PARA LA SALSA,  Licuar todos los ingredientes y llevarlos 
a cocción, hasta que se logre una consistencia espesa. Bañar 
el Pay  de queso con esta salsa cuando este frío. Refrigere 
una vez terminado.

Buen provecho.  

CHisTOsaDAs
y algo más. . . Por Nica

Ojo con tus pensamientos
se convierten en palabras.

Ojo con tus palabras
se convierten en acciones.

Ojo con tus acciones
se convierten en actitudes.

Ojo con tus actitudes
se convierten en  carácter.

Ojo con tu carácter
se convierte en tu destino.

F. Outlaw.

Dormí y soñé que la vida era alegría.
Desperté y vi, que la vida era servicio.
Serví y descubrí que en el  servicio
se encuentra la alegría.
   Tagore.

 
Aceptamos  sugerencias

Escríbanos a Paseo de la Rumorosa #501 interior
B, Fracc. Jardines de San Marcos, C.P.

21050 Mexicali, B.C.o háblenos a los teléfonos
(686) 556-1039 y 557-1102, éste último también

Fax, o bién a nuestro Correo Electrónico:
pionero@prodigy.net.mx

HOMBRES MENTIROSOS, dos 
médicos amigos que tenían tiempo 
sin verse, conversan de lo que han 
hecho en su vida. Yo tengo un post-
grado de cirugía de los ojos y hace 
un mes le trasplante unos ojos de 
pescado a mi abuelita y quedo con 
vista de 20/20 y eso que tiene 92 
años. Que bien, yo soy ingeniero 
electrónico e invente un reloj de 
pulsera que me despierta, me coci-
na, me da masajes y sabe que nu-

mero va a salir de la lotería. Ohhh, 
tengo que verlo. Sí, pero con los ojos 
de tu abuelita.

GEOMETRIA RITMICA, Pepito 
esta muy achicopalado y un amigo, 
compadecido, le pone la mano en el 
hombro y lo interroga. ¿Qué tienes 
mano? ¿por qué estas tan preo-
cupado?  Es que perdí el compás. 
Pues francamente, no creo que sea 
para tanto.  ¿no? ¡hubieras visto 
como pusieron a mi hermana por-

que perdió la regla! . . . . 
LEONARDO DI CAPRIO.  Estaba en el cielo una fila 

de hombres blancos esperando a que San Pedro les 
tomara sus datos y los enviara a sus respectivos luga-
res definitivos, cuando llego un negro. El negro, viendo 
que todos en la fila eran blancos, se pone nervioso y 
se dice: ahora se van a cargar conmigo por ser negro, 
y me van a mandar al infierno, tengo que pensar algo.  
Así que cuando llego su turno. San Pedro le pregunta 
su nombre y el negro contesta. Leonardo DiCaprio. San 
Pedro coge el teléfono y dice, Jesús, ¿el Titanic se que-
mó o se hundió? 

DE PERICOS, Jaimito le pregunta a su mama que, 
si puede bañar al periquito, y la mama le dice que no, 
porque el ave podría morirse, pero como a la cuarta vez, 
le dice que sí. Un rato después, sale del baño y le dice 
a su mama; Mami, el periquito se murió. Ya viste que 
los pericos se mueren cuando se bañan. No, mami, no 
se murió cuando la bañé, se murió cuando lo exprimí… 

SABE USTED: ¿cuál es el miembro más largo que 
adora una mujer latina? La escoba…. ¿Cuál es el astro 
más cercano a la mujer latina?  El estropajo… 

¿Cómo se le llama a la mujer latina que sabe dónde 
está su marido todas las noches?  Viuda…

Ja, ja, ja, ja, jaa.jaaa.

OJO



El dátil es un fruto muy nutritivo y cons-
tituye la base de la alimentación de mu-
chas regiones del norte de África y suroeste 
de Asia, por lo que es uno de los frutos más 
útiles del mundo.

Alimentación: el dátil es muy nutritivo, 
pudiéndose consumir frescos, secos, coci-
nados, en mermeladas, pasteles, etc, ade-
más de haberse empleado café de dátil 

La savia de esta palmera es muy dulce y 
se puede beber, siendo muy apreciada por 
los árabes que la denominan lagmi, y con 
ella se obtiene por fermentación el vino de 
palma, el cual, por destilación produce el 
aguardiente llamado arrack.

La yema o cogollito apical es también 
comestible, pero su eliminación ocasiona la 
muerte de la planta.

Medicina:  se emplea como emoliente, 
para ablandar y suavizar las vías respirato-
rias, para lo cual se toman los frutos bien 
maduros y hervidos con leche; deben esta 
propiedad a su riqueza en sustancias mu-
cilaginosas.

Artesanía: las fibras de las hojas y de la 
corteza se utilizan para hacer sogas, canas-
tos y esteras; mezcladas con pelo de came-
llo, sirven para hacer tejidos bastos, con lo 
que se construyen tiendas para acampar.

Jardinería: en los últimos años está sien-
do muy empleada en los jardines y alinea-
ciones de zonas costeras cálidas, tanto por 
su porte como por su follaje.

Se utiliza de forma aislada, en grupos 
formando palmerales o en alineaciones, 

aquí es el momento de comentar que el 
hueso de dátil una empresa local utiliza la 
semilla de dátil para la elaboración de em-
paques, germinadores, charolas, etc… 

Tamaño de fruta, color, textura, limpieza 
y ausencia de defectos (como las quema-
duras de sol, daños por insectos, el movi-
miento de azúcar hasta la superficie de la 
fruta y la fermentación) y patógenos de 
pudrición.

 TEMPERATURA
La temperatura óptima es de 0°C por 

6-12 meses, dependiendo del cultivar (dá-
tiles medianamente blandos, como el "De-
glet Noor" y Halawy", tienen una vida de 
almacenamiento más prolongada que los 
blandos, tales como el "Medjool" y "Barhi").

-18°C para un almacenamiento más pro-
longado. La temperatura de congelamien-
to es -15.7°C.

HUMEDAD RELATIVA.

La humedad relativa óptima está en 
torno a 70-75%; a una humedad relativa 
más alta, los dátiles absorben humedad 
desde el aire de la cámara a menos de que 
se empaquen en recipientes a prueba de 
humedad.

EFECTOS DEL ETILENO.
Los dátiles maduros no son afectados 

por el etileno, pero pueden absorber con 
facilidad el aroma de otros productos. Por 

tanto, no se deben almacenar dátiles con 

ajo, cebolla, patatas u otros productos con 
un olor fuerte.

EFECTOS DE ATMÓSFERAS 
CONTROLADAS.

El empacado en nitrógeno (para excluir 
el oxígeno) disminuye el oscurecimiento de 
los dátiles y evita la infección de insectos.

FISIOPATÍAS Y 
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Por Isabel Escobosa

Datil: manejo de 
poscosecha y 
valor nutritivo

DESÓRDENES FÍSICOS.
Oscurecimiento:  Tanto el em-

pardecimiento enzimático como el 
no-enzimático ocurren en los dátiles 
y aumentan con un contenido mayor 
de humedad y con temperaturas más 
altas. Se puede disminuir el emparde-
cimiento enzimático mediante con-
centraciones bajas de oxígeno.

Acidez: Una fermentación como de 
levadura conlleva a una acidez en dáti-
les que tengan un contenido de hume-

dad por sobre el 25%.
Manchado de azúcares:  Consiste 

en la cristalización de azúcares bajo la 
piel y en el tejido de cultivares de dá-
tiles blandos. Aunque no influye en el 
sabor, sí altera la textura y la apariencia 
de la fruta. Al almacenar a temperatu-
ras recomendadas, se minimiza este 
desorden, que ocurre principalmente 
en cultivares en los que predominan la 

glucosa y la fructosa.

PLAGAS POS-COSECHA
Los dátiles pueden ser infestados 

con insectos de productos almacena-
dos y se deben fumigar con un produc-
to autorizado, seguido por un empaca-
do en recipientes a prueba de insectos.

Los dátiles "orgánicos" se pueden 
tratar con 100% de dióxido de carbono 
por 1-2 días.

El almacenamiento a 13°C evita el 
daño por consumo de insectos y su re-
producción. El almacenamiento a 5°C 
o menos son efectivas en el control de 
plagas.

ENFERMEDADES.
Las pérdidas microbiales pueden 

ser causadas por levaduras (las más 
importantes), mohos y bacterias. En 
el almidón, las especies de Zygosac-
charomyces  son más tolerantes en 
cuanto al elevado contenido de azúcar 
que las otras que se encuentran en 
los dátiles. Los dátiles infectados con 
levaduras desarrollan un olor a alcohol 
(se fermentan). La bacteria Acetobac-
ter puede convertir el alcohol a ácido 
acético (vinagre). Pueden crecer hon-
gos (Aspergillus, Alternaria y Penici-
llium spp) en dátiles de alta humedad, 
especialmente cuando se cosechan 
después de una lluvia o en un período 
de alta humedad; aquí podemos con-
versar de un método de prevención.

ESTRATEGIAS DE CONTROL:
* Secar los dátiles hasta una hu-

medad de 20% o menos para reducir 
significativamente la presencia de 
mohos y levaduras.

* Mantenerse dentro de los inter-
valos de temperaturas y humedades 
relativas recomendadas en todo el sis-
tema de manejo.

* Evitar fluctuaciones de tempera-
turas para evitar la condensación de 
humedad en los dátiles, que puede 
promover el crecimiento de microorga-
nismos que causan pudriciones.

* Implementar prácticas de sanidad 
adecuadas.

Fuente de información: infoagro.com

Comentario s y sugerencias: isabe-
lescobosa_sp@hotmail,com  profeso-
ra del Instituto de Ciencias Agrícolas. 

Prácticas culturales. (a) Eliminación de offshoots (hijuelos) y  ramas de pal-
ma. (b) Eliminación de espinas y hojas en la palma. (c) Secado de machos 
para la extracción de polen. (d) Proceso de polinización. (e) Spathe 2 meses 
después de la polinización. (f) Palma joven con fruta de varios tamaños. (g) 
Mujeres que trabajan en la cosecha de la fecha a bordo de una cesta mecáni-
ca. (h) Método tradicional de cosecha. Fotografia  Salomon Torres.

NASA da un giro científico al 
estudio de OVNIs y alerta sobre 
preocupaciones de seguridad nacional
La NASA crea un departamento especial para estudiar 
OVNIs y promete transparencia en hallazgos

Redacción ViveUsa

La NASA anunció este jueves que creará un 
departamento especial para estudiar los Fe-
nómenos Aéreos No Identificados  (UAP, en 
inglés), tras haber detectado que los  ovnis 
no se están estudiando adecuadamente,  y 
prometió transparencia en cualquier posible 
descubrimiento.

El administrador de la NASA, Bill Nelson, 
afirmó que la Administración Nacional de 
Aeronáutica y el Espacio decidió nombrar 
a un nuevo director -cuya identidad no se 
quiso revelar- para encontrar sentido a las 
"anomalías en los cielos" que se encuentran 
frecuentemente.

"Usaremos la inteligencia artificial y el 
aprendizaje automático para buscar anoma-
lías en los cielos y continuaremos buscando 
habitabilidad", afirmó en una conferencia 
de prensa en la que se presentó un informe 
sobre cómo mejorar la identificación de los 
ovnis.

La jefa de la Misión Científica de la Agen-
cia Espacial Estadounidense, Nicola Fox, 
afirmó que los ovnis "son uno de los mayo-
res misterios de nuestro planeta" y esto se 
debe a "la cantidad limitada de datos de alta 
calidad que rodean estos incidentes y que a 
menudo los hacen inidentificables".

"Si bien existen numerosos relatos de tes-
tigos presenciales y imágenes asociadas con 
los UAP, no son consistentes, no son deta-
llados ni pueden usarse para sacar conclu-
siones científicas definitivas sobre su natu-
raleza y origen", afirmó.

La NASA ha llegado a estas conclusiones 
tras el estudio "Fenómenos anómalos no 
identificados", publicado hoy, que encargó 
a un equipo de científicos independientes y 
que afirma que "en la actualidad, la detec-
ción de UAP suele ser fortuita, capturada 
por sensores que no fueron diseñados ni 
calibrados para este propósito y que carecen 
de metadatos completos".

"Sumado a un archivo y una conservación 
de datos incompletos, hace que el origen de 
numerosos UAP siga siendo incierto", añade 
el informe.

Por tanto, los expertos recomiendan a la 
NASA que desempeñe "un papel destaca-
do" en el esfuerzo de todo el Ejecutivo para 

comprender los UAP, "aprovechando su am-
plia experiencia para contribuir a un enfoque 
integral, basado en evidencia y arraigado en 
el método científico".

El nuevo director del departamento exper-
to en UAP, detalló Fox, se encargará de "cen-
traliza las comunicaciones, los recursos y las 
capacidades analíticas de datos de todo el 
Gobierno federal para establecer una base de 
datos sólida para la evaluación de cualquier 
dato futuro".

"El director aprovechará la experiencia de 
la NASA en inteligencia artificial, aprendiza-
je automático y observación espacial, herra-
mientas que apoyarán y mejorarán la iniciati-
va gubernamental", agregó. 

COMPROMISO DE 
TRANSPARENCIA

En la rueda de prensa, Nelson -exsena-
dor demócrata que en 1986 se convirtió en 
el segundo miembro del Congreso en via-
jar al espacio- negó que el Ejecutivo esta-
dounidense esté siendo poco transparente 
con los fenómenos que se encuentran y no 
se pueden identificar e insistió en que  la 
NASA no ha hallado "ninguna evidencia de 
que los UAP tengan u

"Hoy hay mucha preocupación de que 
existan documentos clasificados y de que 
el Gobierno estadounidense no esté siendo 
abierto. Bueno, nosotros somos el Gobier-
no y estamos abiertos y lo estaremos sobre 
esto", insistió Nelson, quien también reco-
noció que no puede poner la mano en el fue-
go por otros departamentos gubernamenta-
les que estén involucrados en el análisis de 
ovnis.

El pasado julio, un subcomité del Congre-
so de Estados Unidos pidió al Gobierno que 
informe de los datos que tiene sobre objetos 
voladores no identificados tras escuchar la 
declaración de exmiembros del Ejército que 
aseguraron haberlos visto y que también di-
jeron que las autoridades  guardan pruebas 
de ellos.

Los integrantes del subcomité demanda-
ron que el Gobierno estadounidense esta-
blezca un sistema "transparente y seguro" 
para que estos incidentes puedan ser repor-
tados ante las autoridades sin dañar la repu-
tación de los testigos.
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Desde hacer 25 años, 
la familia Quintana, 
encabezada por Doña 
Carmen, Roberto y 

Gilberto, se iniciaron en el cultivo 
de ajo, actividad que, hasta la 
fecha, continúan desarrollando 
con la aplicación de avances 
tecnológicos, semillas mejoradas, 
riegos presurizados y controles 
fitosanitarios -tanto en el proceso de 
producción como cosecha y empaque- 
que permiten mantener condiciones 
de inocuidad en sus productos 
orgánicos que llegan a los mercados 
internacionales, nacional y local.   

Durante una reunión conmemorativa 
del 25 aniversario de actividad, se 
hizo un reconocimiento a quienes han 
colaborado en las distintas tareas, 
desde campo hasta el empaque y 
distribución, algunas personas desde 
el inicio del proyecto, entre ellos a 
Javier González, Rosario Ureña Castro 
y otros más.   

En el valle de Mexicali se encuentra la mayor 
superficie y se produce ajo orgánico con la 
aplicación de avanzadas tecnologías desde 
la preparación de la tierra, siembra, riego, 

cosecha y hasta el empaque.

De izquierda a derecha:  Roberto Quintana, John Layous, Joe Lane, Michael Layous y Bill Lane.

Doña Carmen Quintana con sus nietos José María, José Manuel, Zaida Roberta, José Miguel y José Gilberto, sus hijos Roberto y Gilber-
to, su nuera   Zaida Melgoza y sus consuegros Angelina y Pablo Melgoza. 


